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спортивной ареной олимпийского комплекса «Лужники». 
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Е ще больше, инте-
реснее, увлека-
тельнее, краше. 
Впереди — три ме-
сяца грандиозного 

проекта «Лето в Москве». На 
его площадках жители и гости 
столицы смогут поближе по-
знакомиться с историей горо-
да, приобщиться к миру ис-
кусства, получить эстетиче-
ское удовольствие. 
Так, на «Театральном бульва-
ре», который пройдет на 
14 площадках, будут сменять 
друг друга творческие коллек-
тивы из Москвы и других рос-
сийских регионов. 
— «Театральный бульвар» так 
понравился москвичам, что 
в этом году мы решили прод-
лить его до 92 дней — теперь 
это самый длительный теа-
тральный фестиваль в ми-
ре, — сообщил глава Департа-
мента культуры Москвы Алек-
сей Фурсин. — В нем примут 
участие московские и регио-
нальные театры, десять зару-
бежных театров и цирковых 
коллективов. 
В целом количество участни-
ков увеличится почти вдвое — 
в 600 постановках сыграют 
свыше трех тысяч артистов. 
С 1 июня аллеи бульваров на-
полнятся актерскими голоса-
ми, музыкой и аплодисмента-
ми зрителей. В программе — 
разнообразие классических 
и экспериментальных, взрос-
лых и детских спектаклей.
— Программа фестиваля 
в этом году обещает быть 
очень насыщенной, — сказала 
актриса, сценарист, продюсер 

Дарья Мороз, которая 1 июня 
примет участие в постановке 
музыкальной сказки «Алиса 
в Зазеркалье». Увидеть поста-
новку можно будет 
в амфитеатре му-
зейного парка «По-
литех». 
На «Театральном 
бульваре» стира-
ются границы меж-
ду взрослыми 
и детьми, серьез-
ностью и весельем. 
Народный артист 
России Александр 
Олешко отмечает, 
что у каждого зри-
теля, независимо от возраста, 
есть возможность познако-
миться с теми, кто представ-
ляет искусство театра в Мо-
скве и других городах.
— Возможно, вы даже станете 
участником какого-то мини-
спектакля, — сказал он.

На уличные сцены выйдут ар-
тисты театров имени Пушки-
на, Маяковского, Гоголя, Шко-
лы-студии МХАТ, ведущие со-

листы мюзиклов, юные участ-
ники театральных мастерских.
— В этом году Театр Маяков-
ского впервые примет уча-
стие в программе фестиваля. 
Специально для «Театрально-
го бульвара» мы готовим кон-
цертную версию премьерного 

спектакля художественного 
руководителя Егора Перегу-
дова «Багдадский вор и чер-
ная магия», — рассказала 
«ВМ» директор Московского 
академического театра имени 
Маяковского Екатерина Лап-
шина. — На эту постановку 
сложно достать билеты, и мы 
очень рады, что в рамках фе-
стиваля все желающие смогут 
услышать любимые музы-
кальные композиции в испол-
нении артистов спектакля. До 
встречи 3 июля в Амфитеатре 
на Покровском бульваре.
«Театральный бульвар» — од-
но из событий большого про-
екта «Лето в Москве». В его 
рамках проведут гастрономи-
ческие шоу, кинопоказы, 
устроят цирковые представ-
ления. Все для того, чтобы ле-
то стало еще лучше!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С первым днем 
июня в столицу 
придет грандиоз-
ное «Лето в Мо-
скве», а вместе 
с ним и любимые 
сезонные фести-
вали: «Театраль-
ный бульвар», 
«Усадьбы Мо-
сквы», «Времена 
и эпохи» и другие. 

Фестивали

Искусство выходит на бульвары
Масштабный летний проект объединит три тысячи артистов 
и десятки театров из разных регионов страны

За три летних 
месяца зрители 
смогут увидеть 
600 оригинальных 
постановок

29 мая. Артисты Московского академического театра имени Вл. Маяковского Дарья Хорошилова, Никита Языков, Алина Вакаева и Иван Сапфиров (слева направо) 
выступят на «Театральном бульваре». Коллектив театра готовит концертную версию премьерного спектакля «Багдадский вор и черная магия». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

спортивных объектов построят в Москве в рамках 27 ак-
тивных проектов программы комплексного развития 
территорий. В их числе — физкультурно-оздорови-
тельные комплексы, бассейны и скалодром.

ЦИФРА ДНЯ

29

Станции метро обеспечат 
удобной навигацией
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
об обновлении навигации 
в столичном метрополитене. 

Более 90 станций метро будут 
оснащены цифровой навига-
цией до 2030 года. 
— У цифровой навигации 
много плюсов: высокая яр-
кость и четкость информа-
ции; возможность размещать 
больше данных; быстрая ак-
туализация — информация 
обновляется меньше чем за 
минуту, — сообщил Сергей 
Собянин.
Кроме того, столичные власти 
одобрили интеграцию улуч-
шенной наддверной навига-
ции в поездах Замоскворец-
кой и Троицкой, а в перспек-
тиве — Рублево-Архангель-
ской линий. В 2026 году этой 
технологией смогут восполь-
зоваться пассажиры шести 

линий метро (помимо указан-
ных выше — Кольцевой, БКЛ 
и Калужско-Рижской).
Планируется разместить на-
польную навигацию и в пер-
спективных транспортных 
хабах метро, все проектируе-
мые и строящиеся пересадоч-
ные узлы оснастить сквозной 
нумерацией выходов.
Также принято решение об 
установке в этом году более 

тысячи остановочных пави-
льонов наземного транспорта 
с современными элементами 
навигации.
Единые стандарты навигации 
объединяют все виды москов-
ского транспорта: метро, Мо-
сковское центральное коль-
цо, Московские центральные 
диаметры, наземный и реч-
ной транспорт, а также авто-
вокзалы. Как подчеркнул 
Сергей Собянин, это облегча-
ет ориентирование, особенно 
в транспортных хабах и на 
московских городских вокза-
лах, и помогает пассажирам 
тратить меньше времени на 
поездки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

 МЭР ОТКРЫЛ ШЕСТЬ 
СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫХ 
ЦЕНТРОВ ДЛЯ ЛЕЧЕНИЯ 
ДЕТЕЙ➔ СТР. 2

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Нужно больше времени уделять 
своей семье
С чего начинается и как проходит обычный день 
директора хора Минина ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Кому выгоден конфликт между 
Индией и Пакистаном
Эксперт объясняет, почему обстановка в регионе 
остается напряженной ➔ СТР. 5

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

К 105-летию со дня рождения 
поэта Давида Самойлова
Сын фронтовика, писатель Александр Давыдов 
рассказал о своем отце ➔ СТР. 7

78,50 10,89КУРС ВАЛЮТ $ ¥

История московских фе-
стивалей берет свое нача-
ло с рубежа 2012–2013 го-
дов, когда впервые была 
организована рожде-
ственская ярмарка в цен-
тре столицы. Позже к че-
реде городских событий, 
помимо «Путешествия 
в Рождество», присоеди-
нились такие проекты, как 
«Пасхальный дар», «Цве-
точный джем», «Времена 
и эпохи», крупные гастро-
номические события. 
С 2024 года было решено 
объединить полюбивши-
еся фестивали в проекты: 
«Лето в Москве» и «Зима 
в Москве», а также весен-
ние и осенние события. 

СПРАВКА
АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

Приглашаем москвичей и го-
стей столицы посетить различ-
ные фестивали и турниры, ко-
торые пройдут на городских 
локациях в рамках масштаб-
ного проекта «Лето в Москве»,
а также просто больше гулять 
по улицам по-новому укра-
шенной цветами столицы. 
Главный принцип этого проек-
та «Лето в Москве» — чтобы 
все наслаждались красотой 
города. В программе — ряд 
фестивалей: «Рыбная неделя», 
«Сады и цветы», «Времена 
и эпохи», чемпионат «Камень, 
ножницы, бумага», шахмат-
ный турнир и другие события. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Рекордное число 
победителей

Конкурс объединил 
молодых патриотов

Столичные школьники заво-
евали половину всех наград 
Всероссийской олимпиады. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Всего на счету сборной Мо-
сквы 1863 диплома.
— Поздравляю вас с успеш-
ным выступлением в финале 
Всероссийской олимпиады 
школьников. Ваш талант 
и трудолюбие выше всяческих 
похвал. Я поздравляю ваших 
родителей и учителей. Это 
и ваша заслуженная побе-
да, — сказала Анастасия Рако-
ва. — Люди очень быстро при-
выкают к хорошему, но мы 
в Москве к успехам школьни-
ков в главном интеллектуаль-
ном соревновании страны 
никогда не привыкаем. В этом 
году у нас рекордное количе-
ство медалей. 

Заместитель мэра Москвы 
подчеркнула, что столичные 
школьники лучше всех в стра-
не, несмотря на то что конку-
ренция растет.
— Дорогие друзья, спасибо 
вам за ваши победы! Город, 
конечно, по достоинству вас 
оценит. Главное, чтобы сбы-
лись все ваши самые амбици-
озные планы, пусть в вашей 
жизни будет больше успехов 
и побед! — пожелала ребятам 
Анастасия Ракова.
В этом учебном году участие 
в олимпиаде приняли более 
500 тысяч школьников столи-
цы. Итогом стали 332 дипло-
ма победителей и 1531 ди-
плом призеров — на 40 про-
центов больше, чем в 2024-м. 
Абсолютными победителями 
стали 34 ученика, а свыше 
100 ребят стали лучшими сра-
зу по нескольким предметам. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Краснознаменном 
зале Московского дома вете-
ранов войн и Вооруженных 
сил стартовал Девятый меж-
дународный фестиваль «Мо-
лодые таланты Отечества». 
Он приурочен к 80-летию 
Великой Победы.

Международный фестиваль 
патриотической песни и му-
зыкального произведения 
детского и молодежного твор-
чества создает условия жите-
лям РФ и соотечественникам 
из зарубежья для возможно-
сти установления дружеских 
связей, участия в культурной 
жизни России, раскрытия их 
талантов, гражданского и ду-
ховно-нравственного станов-
ления. 
— Он давно стал частью со-
хранения исторической прав-
ды, единения Русского мира 
и борьбы с нацизмом во всех 

его проявлениях, — объяснил 
почетный президент фестива-
ля, председатель Император-
ского православного пале-
стинского общества Сергей 
Степашин.
Президент фестиваля, глав-
ный редактор журнала «Честь 
Отечества» Александр Воло-
вик отметил, что в этом году на 
участие в проекте было подано 
более полутора тысяч заявок 
от молодых талантов из 54 ре-
гионов России из 12 стран, 
в том числе и Белоруссии, 
Египта и Израиля. Они высту-
пают в номинациях «соло» 
и «ансамбли». 
А сегодня, 30 мая, в Красноз-
наменном зале Московского 
дома ветеранов состоится га-
ла-концерт победителей фе-
стиваля, где юные дарования 
получат свои награды.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Трехтоновый водяной знак в виде 
букв «РФ», регулярно повторяю-
щийся по всей поверхности стра-
ницы, контролируется на просвет 
с помощью приборов

В бумаге страниц содержатся 
волокна трех видов: видимые 
при обычном дневном осве-
щении и видимые при под-
светке ультрафиолетовыми 
лучамиСлова «ПАСПОРТ ГРАЖДАНИНА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ» и виньетка на первой странице 
бланка паспорта определяются на ощупь

На страницах 2 и 3 размещен 
микротекст из повторяющихся 
слов «Паспорт», «Дата», «Код», 
«Имя» и других. Он образует 
линии строк

Между страницами 
2 и 3 вшита защитная 
ламинирующая 
пленка

Ламинирующая пленка имеет 
голографические изображения 
с эффектом движения (кине-
граммы): герб России, звезды 
и надписи «РФ», «Россия», 
«Russia»

Фоновая сетка 
страниц печатается 
с ирисовым раскатом: 
цвет линий сетки 
плавно меняется 
от одного края страни-
цы к другому

На последней (20-й) 
странице напечатана 
коричневая полоса 
с орнаментом со скры-
тым изображением: 
слово «РОССИЯ» свет-
лыми буквами 
по темному фону

Элементы, светя-
щиеся в УФ-лучах, 
нанесены на стра-
нице 2 (ПАСПОРТ), 
странице 3 (РОС-
СИЯ), страницах 6, 
8, 9 и 12 (МЕСТО 
ЖИТЕЛЬСТВА) По данным bnti.ru

Паспорт гражданина Российской 
Федерации — основной документ, 
удостоверяющий личность челове-
ка. Поэтому он надежно защищен 
от возможной подделки.

Защитные элементы паспорта

 ТОРЖЕСТВЕННОЕ ВРУЧЕНИЕ 
ПАСПОРТОВ ПРОШЛО В МУЗЕЕ 
ПОБЕДЫ ➔ СТР. 3
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Глава управы района Марьи-
на Роща Александра Фаде-
ева (на фото) рассказала 
«ВМ», какие уголки столицы 
любит больше всего и чем 
порадуют жителей Марьиной 
Рощи этим летом. 

Александра Александровна 
любит проводить свободное 
время в тишине. Ведь долж-
ность главы управы подразу-
мевает постоянную суету, 
много общения и большую от-
ветственность.
— Сейчас наконец-то насту-
пила очень теплая погода, по-
этому после рабочего дня я от-
правляюсь на небольшую 
прогулку в один из своих лю-
бимых парков — «Сокольни-
ки» или, например, «Останки-
но». Мне нравится посидеть 
на лавочке на свежем воздухе 
в тишине и покое, подумать 
на отвлеченные темы и насла-
диться пением птиц, — рас-
сказала она.
Если выдается больше свобод-
ного времени, то за полноцен-
ной разгрузкой Александра 
Фадеева отправляется в театр. 
Ее любимые актеры — Мария 
Аронова, Олеся Железняк, Ми-
хаил Полицеймако. Спектакли 
с их участием она всегда смо-
трит с большим удовольстви-
ем. Правда, сейчас выбраться 
в театр ей удается редко.

— Лето — насыщенное для 
нас время года. Помимо тра-
диционных обходов террито-
рий, приема жителей, есть 
множество вопросов по бла-
гоустройству. Это и создание 
новых зон отдыха, и озеле-
нение территорий. Работы 
много, ведь мы применяем 
комплексный подход, чтобы 
территория представляла со-
бой кластер для разных ви-
дов досуга, — подчеркнула 
она.
Особое внимание уделяется 
территориям вблизи жилых 
домов. Глава управы консуль-
тируется с местными жителя-
ми на тему того, что они хоте-
ли бы видеть у своего дома, 
каких площадок им не хвата-
ет. В начале мая началось пре-
ображение пространства 
у жилого квартала на Полко-
вой улице. Там создают цве-
точные клумбы, амфитеатры. 
Обустроят игровые зоны для 
детей и лавочки для отдыха 
родителей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сергей Собянин: Детская медицина всегда в особом приоритете

Директор помогает хору реализовать творческие проекты

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл Центр бы-
строй амбулаторной хирур-
гии для детей на базе Моро-
зовской больницы. Всего 
в городе на базе действую-
щих стационаров теперь 
работают шесть подобных 
центров. 

Если раньше для получения 
консультаций узких специа-
листов и проведения углу-
бленной диагностики родите-
лям детей со сложными забо-
леваниями приходилось посе-
щать несколько медицинских 
организаций, то теперь спе-
циализированная помощь 
сконцентрирована в одном 
месте. Также впервые предус-
мотрена возможность обще-
ния с врачами в формате теле-
медицинских консультаций. 
Все это стало возможным бла-
годаря запуску специальных 
центров при крупных город-

ских больницах. На карте сто-
лицы таких стало шесть — на 
базе Морозовской детской го-
родской клинической больни-
цы, детских больниц имени 
Башляевой и имени Филато-
ва. Там будут проводить диа-
гностику и ставить оконча-
тельные диагнозы, выполнять 
диспансерное наблюдение, 
при необходимости — госпи-
тализировать и проводить 
генно-инженерную биологи-
ческую терапию. Врачи Цен-
тра быстрой амбулаторной 
хирургии для детей будут при-
менять мини-инвазивные 
и малотравматичные методы 
вмешательства. Благодаря 
этому маленькие пациенты 
смогут проводить в клинике 
всего несколько часов, а к ве-
черу возвращаться домой.
— В московском здравоохра-
нении детская медицина 
всегда была и остается прио-
ритетом, — заявил Сергей 
Собянин во время посещения 
Морозовской больницы 
и созданного на ее базе Цен-
тра быстрой амбулаторной 
хирургии. — За последние го-

ды мы построили около 
50 зданий: современные дет-
ские поликлиники, больни-
цы, перинатальные центры. 
И теперь запускаем систем-
ный проект оказания помо-

щи детям с тяжелыми патоло-
гиями, хроническими забо-
леваниями, которые требуют 
постоянного внимания.
Главный врач Морозовской 
больницы, главный внештат-

ный специалист-неонатолог 
Департамента здравоохране-
ния города Валерий Горев от-
мечает, что открытие подоб-
ных центров — требование 
времени. Операции сейчас 

стараются делать быстро, ка-
чественно, малотравматично. 
По задумке в Центре быстрой 
амбулаторной хирургии ма-
ленькие пациенты будут нахо-
диться меньше суток. 
— Так мы снижаем стресс ма-
лышам, — объясняет Валерий 
Горев, добавив, что здесь сра-
батывает и известный прин-
цип о том, что дома и стены 
помогают. 
После того как врачи прове-
дут все манипуляции в опер-
блоке, маленького пациента 
переведут в палату пробужде-
ния. Сопровождающий взрос-
лый — один из родителей или 
другой родственник — будет 
всегда рядом. Как и специали-
сты, которые отследят момент 
выхода ребенка из наркоза. 
После этого его переведут 
в обычную палату. В палатах 
центра, кстати, все обустрое-
но для комфортного пребыва-
нии мам и детей.
— В хирургическом центре 
первоклассные врачи будут 
оказывать всю необходимую 
помощь и затем, конечно, на-
блюдать за их выздоровлени-

ем, — сказал Сергей Собянин.
Мэр сердечно поблагодарил 
медиков за чуткий подход 
к здоровью подрастающего 
поколения. 
Помимо центра в Морозов-
ской больнице в городе зара-
ботали Центр лечения карди-
ологических заболеваний 
и Центр лечения целиакии 
(это аутоиммунное заболева-
ние, которое чаще всего по-
ражает тонкий кишечник). 
Их создали на базе детской 
больницы имени Башляевой. 
А в детской больнице имени 
Филатова теперь работают 
Центр кардиохирургии 
и Центр лечения заболева-
ний гепатобилиарной систе-
мы (в которую входят печень 
и желчный пузырь) и синдро-
ма «короткой кишки».
Каждый из этих центров 
очень востребован: к гастро-
центрам уже прикрепили 
2,5 тысячи детей, а к кардио-
центрам и кардиохирургии — 
примерно по тысяче паци-
ентов. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

Обычный день Евгения Сто-
душного, директора Москов-
ского государственного ака-
демического камерного хора 
(Хор Минина), может начать-
ся и с пресс-конференции, 
и... со спасения лягушки. 
Ведь в первую очередь 
он любящий муж и заботли-
вый папа.

У Евгения и Натальи Стодуш-
ных растет семилетняя дочь 
Соня. Недавно у нее начались 
первые в жизни летние кани-
кулы, поэтому вся семья мо-
жет поспать на полчасика по-
дольше. Однако родители ста-
раются разнообразить досуг 
дочери. Сейчас, например, 
Соня ходит в летний лагерь, 
организованный Клубом 
юных натуралистов, и, перед 
тем как поехать на работу, Ев-
гений Стодушный отвозит 
дочку в Ботанический сад.
— Сегодня мы — лесные бел-
ки! — папа быстро включает-
ся в Сонину игру, чтобы под-
держать ее интерес к окружа-
ющему миру.

До этого они уже успели погу-
лять с собакой Бусей, помочь 
маме с домашними делами 
и позавтракать кашей.
— Мужчина должен брать на 
себя больше, чем принято 
считать в обществе, — счита-
ет Евгений. — Улыбка ребен-
ка, довольная супруга — то, 
ради чего стоит напрячься.
Еще недавно в утреннее рас-
писание он закладывал и вре-
мя на дорогу в аэропорт. Ди-
ректор Хора Минина парал-
лельно работал первым заме-
стителем художественного 
руководителя-директора Ма-
риинского театра, поэтому 
регулярно летал в Санкт-
Петербург. Но к концу сезона 
понял, что хочет больше вре-
мени проводить с семьей.
— К 40 годам я пересмотрел 
систему ценностей, — гово-
рит Евгений. — Сейчас мне 
гораздо важнее найти время, 
чтобы объяснить дочке, поче-
му у жука спинка зеленая. 
Я хочу, чтобы она, когда вы-
растет, вспоминала не о том, 
как папа много работал, 
а о том, как я помог ей спасти 
лягушку, отвозил в летний ла-
герь и был всегда рядом.
До усадьбы Прове — Калиш, 
где базируется Хор Минина, 

директор добирается либо на 
машине, либо на метро, либо 
на самокате — все зависит от 
загруженности дорог и про-
чих объективных обстоя-
тельств. По пути он слушает 
хорошую музыку, в частности 
казачьи песни, и настраивает-
ся на рабочий лад.
— Потому что правильный на-
строй, как и в спорте, во мно-
гом решает исход, — поясняет 
Стодушный.

Директором Хора Минина он 
работает меньше полугода. 
Основатель и президент твор-
ческого коллектива Влади-
мир Минин поставил перед 
ним конкретные цели: каче-
ство, профессионализм и бла-
госостояние артистов. Опира-
ясь на заданные векторы, но-
вый руководитель первым де-
лом усилил концертную 
деятельность — выступления 
хора расписаны до конца года.

— Вернулись гастроли по Рос-
сии, — добавляет Евгений 
Стодушный. — Осенью, на-
пример, у нас будет большое 
сибирское турне.
Между гастролями Хор Мини-
на продолжит выступать на 
главных концертных площад-
ках Москвы. Так, 23 сентября 
в Зале имени Чайковского 
прозвучит Маленькая торже-
ственная месса Россини.
Еще один творческий мега-
проект связан с усадьбой, где 
репетирует хор. Директор хо-
чет превратить ее в культур-
ный кластер для почитателей 
академической музыки.
— Наша усадьба может стать 
местом, где будут выступать 
молодые коллективы и прово-
дить мастер-классы солисты, 
где найдут дом композито-
ры, — планирует Стодушный.
Пока решаются администра-
тивные вопросы, которые по-
зволят проводить концерты 
и во дворе усадьбы. Директор 
уже знает, где поставить сцену 
для уличных выступлений. Но 
это планы на следующий год. 
А уже этим летом в усадьбе 
Прове — Калиш пройдет му-
зыкальный фестиваль.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

29 мая. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и главврач Морозовской детской больницы 
Валерий Горев в палате Центра быстрой амбулаторной хирургии

Парки — лучшее 
место для отдыха

27 мая. Директор Хора Минина Евгений Стодушный показал 
возможности усадебного дома. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Досье
Евгений Стодушный ро-
дился 25 февраля 1985 
года в Москве. Окончив 
школу № 1520 имени 
Капцовых, поступил 
в Российский институт 
театрального искусства 
(ГИТИС) на продюсер-
ский факультет. За пле-
чами у него также ка-
дровая программа 
«Высшая школа управ-
ления в сфере культуры» 
и стажировки за грани-
цей. В 2007 году устро-
ился главным админи-
стратором в Государ-
ственный камерный ор-
кестр «Виртуозы 
Москвы», дорос до за-
местителя директора. 
В 2018 году переехал 
с семьей в Красноярск, 
где руководил краевой 
филармонией. В 2024 го-
ду по приглашению Ва-
лерия Гергиева устроил-
ся в Мариинский театр, 
отработал один сезон. 
Хор Минина возглавляет 
с января 2025 года.

Марьина Роща — район 
Москвы в Северо-Восточ-
ном административном 
округе, а также одно-
именное внутригородское 
муниципальное образо-
вание. Одним из самых 
крупных проектов в этом 
году стало благоустрой-
ство сквера площадью 
около гектара, располо-
женного между Полковой 
улицей и Проектируемым 
проездом № 1191. Здесь 
находятся рекреацион-
ные зоны со скамейками 
для отдыха и столами для 
пинг-понга, простран-
ствами для проведения 
мероприятий и игровыми 
площадками.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Гулять по Москве сейчас — одно удовольствие. И не только потому, что погода хорошая. В столице все новые пространства украшают участники фестиваля «Сады и цветы». 
Яркие композиции разместили и на Большом Москворецком мосту, с которого, кстати, открывается прекрасный вид на Москву-реку и окрестности. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Вчера в соцсетях мэр 
Москвы Сергей Собянин 
рассказал о развитии 
улично-дорожной сети 
в Молжаниновском райо-
не столицы. В планах — 
строительство улицы 
вдоль северо-восточной 
стороны Октябрьской же-
лезной дороги от остано-
вочного пункта Новопод-
резково до Молжанино-
во; возведение участков 
Проектируемых проездов 
№ 5162 и 448; создание 
связи между улицами 
Комсомольской и Кол-
пинской; строительство 
путепроводов через Ле-
нинградское шоссе; ре-
конструкция 2-й Подрез-
ковской улицы. 
Завершить работы наме-
рены в 2027 году. Всего 
построят и приведут в по-
рядок почти 5 километров 
дорог.

КСТАТИ

Любимый город

Циркачи представят новое 
видение сказок Пушкина 

Вчера в Универсальном спор-
тивном зале «Дружба» состо-
ялась премьера уникального 
циркового шоу без животных 
«Сны Пушкина». Корреспон-
дент «ВМ» узнала, в чем осо-
бенности театрализованного 
представления.

В рамках программы показали 
20 номеров, в которых класси-
ческие цирковые жанры (на-
пример, жонглирование, 
акробатика и воздушная гим-
настика) сочетаются с брейк-
дансом и акробатическим рок-
н-роллом. На сцене выступили 
более 60 артистов. Например, 
Анатолий Окулов (Акула) сы-
грал антагониста — Злодей-
ство. В основу постановки лег-
ли знакомые произведения, 
например, «Руслан и Людми-
ла», «Сказка о золотом петуш-
ке», «Сказка о царе Салтане» 
и «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Главный герой, вокруг которо-
го происходят все события, —  
конечно же, сам Александр 
Сергеевич Пушкин.

Актеры выступают в ори-
гинальных нарядах, которые 
создал номинант на премию 
«Золотая маска» Вадим Воля. 
Вдохновением для создания 
костюмов послужили тра-
диционные русские одежды. 
Вадим через свои наряды ви-
зуализировал знакомые Пуш-
кину с детства «потешные 
листы». 
— Мы не конкурируем с тра-
диционными постановками, 
наша ниша — это театрализо-
ванное шоу, где мы отказыва-
емся от прямого нарратива 
и не пересказываем сказки, 
потому что и так знаем их со-
держание со школьной ска-
мьи, — рассказала генераль-
ный директор «Нового рус-
ского цирка», креативный 
продюсер шоу «Сны Пушки-
на» Елизавета Гамбург. 
По словам Елизаветы, они за-
хотели попробовать поэкспе-
риментировать с новым фор-
матом. Именно поэтому ав-
торы решили назвать пред-
ставление не «Сказки 
Пушкина», хотя постановка 
основана именно на них, 
а «Сны Пушкина». 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Спешите видеть
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Знания — самый 
лучший талисман

В эти дни школьники сдают 
Основной государственный 
экзамен. «ВМ» решила рас-
спросить руководителей сто-
личных структур и ведомств 
об их выпускных экзаменах 
и приметах, которые помога-
ли получить хорошие оценки 
по предметам. 

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Хорошая примета — дождь 
в начале новой жизни, перед 
экзаменами, последним звон-
ком. Но все же мой характер 
чаще всего откликался не на 
приметы, а на слово «слабо». 
Я всегда принимала вызов, ко-
торый бросала мне судьба. 
В детстве играла на фортепиа-
но, занималась по восемь ча-
сов в день, стала даже лауреа-
том конкурса Чайковского 
и могла без экзаменов по-
пасть в Гнесинку, строила пла-
ны… но сломала руку, и пер-
спектива стать музыкантом 
исчезла. Так в первый раз по-
няла, что человек предполага-
ет, а Бог располагает… Папа 
был физиком (окончил Физ-
тех), а я была отличницей по 
всем предметам, олимпиад-
ницей. Пришла в Физтех с до-
кументами, а мне сказали: 
«Девочка, тебе не поступить». 
Конкурс 10 человек на место, 
в основном парни, лучшие из 
лучших со всей страны. Нача-
ла с азартом заниматься, бле-
стяще поступила в «мужской» 
вуз и окончила его с красным 
дипломом. 

НАТАЛИЯ ГРИШИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА КОЛЛЕДЖА 
СОВРЕМЕННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Хорошо помню, как сдавала 
экзамены — свое волнение 
и переживания, несмотря на 
хорошую подготовку. Я пом-
ню, что именно тогда узнала 
о технике дыхания по квадра-
ту, для успокоения: попробо-
вала — мне помогло! А еще 
я спала со шпаргалками под 
подушкой — кстати, рукопис-
ными. Хотя я знала, что ими 
воспользоваться не удастся, 
все равно писала их для лучше-
го запоминания информации.

СВЕТЛАНА БОК
РУКОВОДИТЕЛЬ КАДРОВОГО 
АГЕНТСТВА

Сдача экзаменов — это всегда 
серьезное испытание, и я пре-
красно понимаю школьни-
ков! Что касается меня, то 
в ночь перед экзаменом всег-
да клала свои конспекты 
и учебники под подушку и так 

засыпала. Это, кстати, попу-
лярный ритуал и у школьни-
ков, и у студентов. Он, конеч-
но, не имеет научного обо-
снования, но может помочь 
психологически. И я была 
уверена, что так лучше запом-
нится все то, что я выучила. 
В итоге сдавала экзамены на 
отлично.

ОЛЬГА КОСЕЦ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА СТОЛИЦЫ

В комнате под потолком на ле-
ске у меня висели модельки 
пластиковых самолетиков, 
а самые ценные стояли за сте-
клом в серванте рядом с ма-
миной хрустальной вазой. 
Дети полярных летчиков, 
о чем мы могли мечтать? Ко-
нечно же, мальчики хотели 
пойти учиться в летное учили-
ще, а девочкам светила карье-
ра стюардессы или диспетче-
ра. Поэтому у меня был свой 
талисман перед экзамена-
ми — шасси от самолета. Оно 
лежало дома и как бы прибли-
жало к мечте. А если шла на 
экзамены и видела в небе са-
молет, это было хорошим зна-
ком. Значит, испытания точно 
пройдут гладко. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ 

Экзамены — очень волни-
тельная пора, и я помню, что 
в наше время было множество 
примет среди студентов, кото-
рые хотели получить хоро-
шую оценку. У меня особых 
ритуалов не было, но я знаю, 
что кто-то кричал «Халява, 
приди!», либо не мыл голову 
накануне экзаменов, чтобы 
«не смыть все знания». Я ста-
ралась придерживаться одно-
го правила — повторять все 
с утра. Это здорово помогало 
освежить знания и быть более 
уверенной в результате.

ИНЭССА ПАТАРАЯ 
СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ ИНСТРУКТОР 
ФИТНЕСА, СОЗДАТЕЛЬ КУРСОВ 
ПО РАБОТЕ С ОСАНКОЙ

Экзамены для меня всегда бы-
ли большим стрессом, поэто-
му я, как и многие другие, сле-
довала нескольким ритуалам. 
Например, шла на экзамен со 
шпаргалкой, которой не поль-
зовалась, но так мне было го-
раздо спокойнее — словно 
знания со мной.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Встречаем лето 
весело и с пользой
Столица с размахом встретит День защиты детей. 
По всему городу будут работать площадки, на которых 
ребят ждет много интересного и занимательного. 
Программы рассчитаны и на малышей, и на подростков. 
Рассказываем о самых интересных событиях.

Велопатруль Центра орга-
низации дорожного дви-
жения (ЦОДД) вышел 
на улицы столицы.
— Сотрудники выявляют не-
исправности дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
и при необходимости оказы-
вают помощь участникам до-
рожного движения, — рас-
сказал замруководителя 
ЦОДД по транспортному обе-
спечению и фотовидеофик-
сации Егор Чернов.

У каждого экипажа есть ап-
течка, вода, бустер для запу-
ска автомобиля и даже не-
большой огнетушитель.

■
Завтра в кинологическом 
парке на улице Кольской 
пройдет второй чемпионат 
Российской кинологиче-
ской федерации по аджи-
лити на Кубок столицы.
На соревнования приедут 
лучшие четвероногие спорт-
смены страны — от породи-

стых бордер-колли и джек-
рассел-терьеров до обычных 
дворняг. Для зрителей 
на территории кинологиче-
ского парка пройдут мастер-
классы по дрессировке 
и консультации ветеринаров.

■
В павильоне «Умный го-
род» на ВДНХ открылся 
новый раздел, посвящен-
ный кибербезопасности. 
Интерактивные экспонаты 
будут интересны и детям, 

и взрослым. Так, один из них 
наглядно покажет, как за-
щитить аккаунт от взлома.
— Гости смогут не только уз-
нать о существующих мерах 
кибербезопасности, но и по-
лучить простые советы, кото-
рые помогут сберечь личные 
и платежные данные, — рас-
сказала начальник отдела 
выставочной деятельности 
Департамента информаци-
онных технологий Москвы 
Анастасия Шарова.

Вручение паспорта запомнится навсегда 

Вчера в Зале Славы Музея 
Победы на Поклонной горе 
впервые прошла торжест-
венная церемония вручения 
первых паспортов юным 
москвичам, достигшим 
14-летнего возраста. 

Церемония началась с возло-
жения цветов в Зале Памяти 
и Скорби и продолжилась 
торжественным вручением 
паспортов в Зале Славы. 
— Получить свой первый па-
спорт в таком знаковом ме-
сте — большое событие. Мы 
надеемся, что вы сохраните 
в своих сердцах память об 
этом дне, — сказала замес-
титель директора центров го-
сударственных услуг «Мои 
документы» Татьяна Порец-
кова.
Она отметила, что Зал Славы 
был выбран для такого меро-
приятия не случайно — посе-
щая это место, молодые граж-
дане нашей страны отдают 
дань памяти и уважения тем, 
кто 80 лет назад сражался за 
их будущее и победил. 
— Вы потомки тех, кто отсто-
ял и защитил нашу Родину 
в самой разрушительной 
и кровопролитной войне 
в истории человечества, — 
подчеркнула Татьяна Порец-
кова. — Сохраняя память об 
этом подвиге, мы сохраняем 
душу нашей страны. Пожа-
луйста, не забывайте об этом. 
Заместитель начальника 
Управления по вопросам ми-
грации ГУ МВД России по го-
роду Москве полковник Алек-
сандр Гунчин отметил, что 
паспорт — это главный доку-
мент в жизни каждого граж-
данина России. 
— На его основании строится 
вся дальнейшая жизнь граж-
данина. Он подтверждает 
принадлежность к нашей ве-
ликой стране, — сказал он. 
Александр Гунчин поделился, 
что сам с удовольствием полу-
чил бы паспорт в торжествен-
ной обстановке. 
— Мне выдали этот документ 
много лет назад. Тогда еще 
первый паспорт вручали в 16 
лет. Помню, что пришел в па-
спортный стол, расписался, 
получил. Этот день мне хоро-
шо запомнился, но сейчас это 
мероприятие проходит по-
особенному, — рассказал за-
мначальника Управления по 
вопросам миграции. — Через 
год моей дочери тоже испол-
нится 14 лет, и обязательно 
будем получать паспорт в тор-
жественной обстановке.
Теперь первый документ есть 
у Михаила Бочкова. Свое че-
тырнадцатилетие он отметил 
в середине мая. 

— Получить паспорт в такой 
торжественной обстановке, 
в таком памятном месте для 
меня очень ценно, и я благо-
дарен за такую возмож-
ность, — поделился он. 
Михаил рассказал, что для не-
го это очень волнительный 
момент.
— Я понимаю, что теперь на 
меня накладывается большая 
ответственность и теперь за 
многое придется отвечать са-
мому, — сказал школьник. 
Паспорт — это, конечно, и но-
вые возможности, например, 
официально можно пойти ра-
ботать. Михаил 
Бочков рассказал, 
что как раз плани-
рует найти подра-
ботку на лето. 
14-летняя Ирина 
Бумагина тоже по-
лучила паспорт 
в Зале Славы Му-
зея Победы. 
— Церемония 
очень впечатли-
ла, — поделилась 
она. — Мы сначала 
возложили цветы, потом смо-
трели фильм, посвященный 
событиям Великой Отече-
ственной войны.
Поддержать школьницу при-
шла ее мама Анна — ради та-
кого события она даже отпро-
силась с работы. 
Участники мероприятия по-
лучили не только свой первый 
главный документ, удостове-

ряющий личность, но и экзем-
пляр Конституции Россий-
ской Федерации, а также те-
матические подарки. Среди 
них — лифлет с историей па-
спорта и интересными факта-
ми, патриотическая книга от 
издательства «Детская лите-
ратура» и буклет с книжными 
рекомендациями.
Также для участников цере-
монии была организована 
экскурсия по экспозиции Му-
зея Победы «Подвиг Народа». 
Это позволило им еще глубже 
окунуться в историю Великой 
Отечественной войны. 

— Мы неизменно отмечаем 
популярность торжественно-
го вручения первого паспор-
та, ведь это не просто фор-
мальная выдача документа, 
а важное событие, на которое 
приходят целыми семьями. 
Данная услуга в офисах «Мои 
документы» реализуется 
с 2019 года, и за это время ею 
воспользовались уже более 

восьми тысяч горожан, — 
рассказала заместитель ди-
ректора по связям с обще-
ственностью и внутрикорпо-
ративным коммуникациям 
центров госуслуг города Мо-
сквы Кристина Сиротинина.
В центрах «Мои документы» 
пояснили, что для получения 
первого паспорта в торже-
ственной обстановке нужно 
выбрать удобные дату и время 
на mos.ru, а затем подать до-
кументы в центре госуслуг не 
менее чем за 10 дней до вруче-
ния. Церемонии проходят 
еженедельно по пятницам во 
флагманских офисах и Двор-
це госуслуг на ВДНХ. В запла-
нированную дату нужно при-
йти за 40 минут до начала ме-
роприятия. Если по каким-то 
причинам участник пропу-
стит событие, забрать па-
спорт можно будет в центре 
госуслуг, указанном на рас-
писке при подаче документов.
Подать заявление на оформ-
ление паспорта можно не ра-
нее следующего дня после 
того, как исполнится 14 лет. 
В перечень документов вхо-
дят свидетельство о рожде-
нии, две фотографии разме-
ром 3,5 х 4,5 см, квитанция 
об оплате госпошлины — 
300 руб лей. Сделать фото 
и оплатить госпошлину мож-
но непосредственно в центре 
гос услуг.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

29 мая. Школьники Михаил Бочков и Ирина Бумагина получили первые паспорта и экземпляры 
Конституции. Церемония прошла в Зале Славы Музея Победы. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Торжественная 
церемония 
прошла 
в Музее Победы

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

Если не хватает фонарей, следует сообщить об этом

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут о том, можно ли 
хранить личные вещи 
в подъезде, а также какие 
работы по освещению плани-
руют провести в Щербинке.

Будет ли установлено новое 
освещение в поселке Знамя 
Октября? 
Елизавета Говорова, 
поселок Знамя Октября
■ Отвечает член комиссии 
Мосгордумы по городскому хо-
зяйству и жилищной политике 
Александр Козлов:
— Освещение — залог безо-
пасности и комфорта. И оно 
обязательно должно быть там, 
где проводят время наши дети. 

В Москве этому вопросу уделя-
ется особенное внимание. Го-
род активно реагирует на за-
просы жителей о необходимо-
сти размещения фонарей и их 
обновления, формирует соот-
ветствующую программу. 
В этом году в районе Щербин-
ка установят более 700 новых 
фонарей. Специалисты уже 
приступили к работе. 
В поселке Знамя Октября ос-
вещение появится на спортив-
ных и детских площадках, пе-
шеходных дорожках и придо-
мовых территориях. Так, на 
хоккейной площадке вблизи 
Знамя Октября, 23, будет уста-
новлено пять опор и 10 про-
жекторов; возле детской пло-

щадки между домами № 22 
и 25 появится три опоры и че-
тыре светодиодных светиль-
ника; у спортивной и детской 
площадки между домами 
№ 23 и 24 — четыре опоры 
и восемь светильников. Также 
вдоль пешеходных дорожек от 
домов № 23 и 24 до домов 
№ 12 и 17 и до школы устано-
вят 17 опор и 19 светильников, 
возле дома № 19 установят 
пять опор с пятью светодиод-
ными светильниками, на тро-
туаре от Рязановского шоссе 
до дома № 25 — девять опор 
и 14 светильников. 
Размещение опор освещения 
спланировано на основе обра-
щений жителей и депутатов 
района. 
К сведению, при установке 
опор освещения используются 
светодиодные светильники, 
так как энергосбережение — 
важнейшая экологическая за-
дача. Светодиоды в несколько 
раз долговечнее и на 30 про-

центов экономичнее натрие-
вых и галогенных ламп, а еще 
они отличаются теплым бе-
лым светом. 

Соседи настойчиво просят 
меня убрать вещи из тамбура.
Я же уверен, что имею на это 
помещение столько же прав, 
сколько и все жильцы. Что 
делать в этой ситуации?
Константин Еремин, 
Бескудниковский район
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:
— Для начала следует опреде-
литься, насколько законно 
оборудован сам тамбур. Если 
тамбуры есть в проекте дома, 
то все легально, а вот чтобы са-
мостоятельно отгородить про-
странство между несколькими 
квартирами, нужно пройти 
целый перечень процедур и со-
гласований, в том числе орга-
низовать собрание собствен-
ников и заручиться согласием 
жильцов. 

Любое помещение в подъезде, 
в том числе и тамбуры, — это 
общее имущество. Поэтому не 
имеет значения, стоят вещи 
в тамбуре, на лестничной пло-
щадке или возле почтовых 
ящиков. Хранить свое имуще-
ство жильцы могут лишь 
в специально предусмотрен-
ных для этого помещениях: 
в кладовых, в колясочных. 
Остальные помещения для 
этого не предназначены. 
Главная причина запрета за-
ключается в том, что общие 
коридоры, лестничные клетки 
официально классифициру-
ются как эвакуационные пути 
при возникновении чрезвы-
чайной ситуации. Их захлам-
ление может стать причиной 
трагедии. Также оно само мо-
жет стать причиной возгора-
ния, поскольку жильцы часто 
выставляют в коридоры ста-
рую мебель и другие предметы 
из легко воспламеняющихся 
материалов. 

Захламление общего имуще-
ства грозит вынесением 
предписания об устранении 
нарушения (естественно, 
своими силами и за свой 
счет) или административ-
ным штрафом. 

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

Хорошилов знает

С 2011 года в Москве уста-
новили более 478 тысяч 
приборов наружного ос-
вещения. Количество 
зданий с архитектурно-
художественной подсвет-
кой выросло более чем 
в четыре раза. В 2025 году 
программу улучшения ос-
вещения продолжат — 
планируется установить 
более 32 тысяч приборов 
наружного освещения 
во дворах, на детских 
и спортивных площадках. 

СПРАВКА

По данным mos.ru

ГДЕ ОТМЕТИТЬ ПРАЗДНИК

ВДНХ

Парк «Зарядье»

Музей Победы 
на Поклонной горе

Парк «Сказка»

«Коломенское»

Парк искусств 
«Музеон»

Кинопарк 
«Москино»

ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ КО ДНЮ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ 
РАССЧИТАНЫ НА СЕМЕЙНЫЙ ФОРМАТ

Концерты Мастер-классы Квесты и игры Спектакли Научные шоу

На 14 площадках фестива-
ля «Театральный бульвар» 
1 июня пройдут детские 
спектакли

1 июня для детей 
до 14 лет проезд 
по канатной дороге 
на Воробьевых горах 
будет бесплатным

Праздничную программу 
подготовили музеи, 
библиотеки, галереи, 
культурные центры

МНОГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ БУДУТ ПРОВОДИТЬСЯ БЕСПЛАТНО

Московский 
планетарий

Музей-усадьба «Остафьево»

«Царицыно»

>300
мероприятий пройдет 

в столице

ПАРК ЗАРЯДЬЕ
1 июня парк приглашает детей на боль-
шой фестиваль «Научфест». В про-
грамме — беседы с исследователями, 
познавательные шоу, интеллектуальные 
игры, интерактивная выставка и квест

ПАРК СКАЗКА
31 мая и 1 июня здесь пройдет фести-
валь «Цирковое приключение: Путе-
шествие в страну детства». Выступят 
артисты цирка, клоуны, ходулисты

МУЗЕЙ ПОБЕДЫ НА ПОКЛОННОЙ ГОРЕ
1 июня гости смогут принять участие 
в большой бесплатной программе 
«Парк Победы. Главный патриоти-
ческий». Завершится праздник флеш-
мобом «Краски Победы»

КОЛОМЕНСКОЕ
Праздник в музее-заповеднике «Коло-
менское» посвятят 50-летнему юбилею 
советского фильма «Приключения Бу-
ратино». Кульминацией станут карна-
вальные шествия с участием героев по-
пулярных мультфильмов и кинокартин
вальные шествия с участием героев по
пулярных мультфильмов и кинокартин
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Столичные волонтеры приюта 
«Просто Муся» с начала спе-
циальной военной операции 
лечат и вывозят животных 
с Донбасса. При этом ребята 
еще и помогают простым 
мирным жителям.

Руководитель приюта «Про-
сто Муся» Юлия Горбачева 
вместе со своей командой не 
могут оставаться в стороне от 
того горя и ужаса, которые 
принес на Донбасс украин-
ский конфликт в 2014 году. 
Много людей погибло во вре-
мя бомбежек, когда снаряды 
залетали в квартиры и дома. 
И бесчисленное количество 
животных осталось без хозя-
ев. Бездомные собаки и кош-
ки гуляют по руинам когда-то 
кипящих жизнью городов.
Юлия поделилась историей 
одной жительницы Сиротина, 
в ЛНР, — Алины Чумаченко. 
Девушка лишилась крова, ее 
квартира сгорела, в нее попал 
вражеский снаряд. Ей выдели-
ли метры в бывшей Христиан-
ской общине по защите жен-
щин. На ее хрупкие плечи лег-
ла забота о 15 кошках, 10 котя-
тах и 11 собаках. 
Один из подопечных Алины — 
пушистый сибиряк по кличке 
Том был в квартире, когда ту-
да в марте 2022 года прилетел 
снаряд. И он сам себя спас — 
тут же выпрыгнул с третьего 
этажа. 
И все это время кот Том жил 
с Алиной, но за последний год 
у него развилась мочекамен-
ная болезнь. 
— Алина никогда не просила 
о помощи, мы сами передава-
ли ей все необходимое для 
жизни, в том числе и корм для 
животных. Но один из ее подо-
печных — кот Том —  серьезно 
заболел, и девушка попросила 
забрать его, ведь там почти 
нет ветеринаров, — говорит 
Юлия. 

Уже вчера Тома привезли 
в Подольск. Теперь кот чув-
ствует себя гораздо лучше, 
успешно проходит лечение. 
Война на Донбассе идет уже 
11 лет, но многие люди не по-
кидают родные края, несмо-

тря на взрывы. Вот только пе-
реживают за своих питомцев. 
Так, одна пожилая пара по-
просила Юлю забрать своего 
котика по кличке Кися, опаса-
ясь, что с ним что-нибудь слу-
чится. Сейчас пушистик спо-
койно живет в Москве. 
Кроме того, Юлия помогает 
и нашим бойцам, в блиндажах 
у которых иногда формируют-
ся целые батальоны хвоста-
тых. Там разворачиваются по-
левые ветеринарные пункты, 
где животных лечат, вакцини-
руют. 
— Приятно видеть, как воен-
ные выстраиваются в оче-
редь, каждый со своим питом-
цем. Переживают, гладят их, 
— говорит Юлия.
Чаще всего кошки и собаки 
сами приходят к военнослу-
жащим. Многих питомцев за-
бирают домой или просят во-
лонтеров отвезти к родным. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вселяют веру в людей, спасают
оставленных животных

Август 2021 год. Зооволонтер Юлия Горбачева обнимает 
кошку из приюта

Подарили свободу новым населенным пунктам
Подразделения группировки войск «Запад» освободили 
населенный пункт Строевка Харьковской области. Об этом 
сообщили в Министерстве обороны России. ВСУ потеряли 
более 200 военнослужащих, две боевые бронированные 
машины, четыре склада боеприпасов. Подразделения 
«Южной» группировки войск освободили Гранатовку, 
подразделения войск «Центр» освободили Шевченко 
Первое ДНР.
■
Саперы очищают территорию от мин
Бойцы белгородского отряда «БАРС» продолжают разми-
нирование приграничья Белгородской области.
— В прошлом году отряд прошел обучение инженерному 
делу в Москве. Понимаем, какой огромный объем работы 
предстоит выполнить в приграничье после окончания 
СВО, но и сегодня это требует приложения огромных уси-
лий. Потому что враг обстреливает приграничье кассетны-
ми боеприпасами, много раненых и погибших среди насе-
ления. Сейчас идет обследование и разминирование тер-
ритории села Беловское Белгородского района, — отме-
тил губернатор Белгородской области Вячеслав Гладков.
■
Вернули пленных домой
Шестеро курян были освобождены из украинского плена 
прошлой ночью, сообщил губернатор Курской области 
Александр Хинштейн.
— На месте людей сразу осмотрели медики. Было принято 
решение госпитализировать в Курскую областную боль-
ницу двух человек. Троих сразу забрали домой родствен-
ники, еще один отправлен в пункт временного размеще-
ния, — добавил Александр Хинштейн.
■
Успешно отражают атаки противника
За прошедшие сутки российские средства противовоз-
душной обороны сбили 123 дрона ВСУ, 47 из которых ле-
тели к целям вне зоны СВО, отметили в Министерстве обо-
роны РФ.
■
Поймали диверсанта
Гражданин Украины задержан по подозрению в шпиона-
же в пользу разведки Киева, сообщили в ЦОС ФСБ. Жи-
тель Кременского района ЛНР собирал и передавал через 
Telegram представителю украинской разведки данные 
о дислокации подразделений Вооруженных сил РФ 
на территории ЛНР.
■
Уничтожают подразделения врага
Подразделения группировки войск «Днепр» нанесли по-
ражение формированиям механизированной бригады, 
трем бригадам береговой обороны ВСУ и бригадам теро-
бороны в районах населенных пунктов Павловка Запо-
рожской области, Берислав, Никольское, Антоновка и Ве-
летенское Херсонской области, сообщили в Минобороны 
России. Противник потерял до 70 военнослужащих и де-
вять автомобилей.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

В 2022 году, не до-
жидаясь получе-
ния повестки в ар-
мию, Станислав 
принял решение 

отправиться в один из при-
зывных пунктов Донецка, что-
бы вступить в добровольче-
ское подразделение Народной 
милиции ДНР. Тогда его за-
числили в 1-ю отдельную 
гвардейскую мотострелковую 
Славянскую бригаду. Там он 
вместе со своими товарища-
ми выполнял боевые задачи 
в Харьковской и Сумской об-
ластях. 
— В мае наше подразделение 
попало под артиллерийский 
удар ВСУ, — рассказывает 
Станислав. — Один из снаря-
дов летел в моего командира, 
и я закрыл его собой. Получил 
ранение в ногу и контузию. 
Из-за полученных травм меня 
комиссовали. 
Акутина отправили на дли-
тельный курс лечения в один 
из госпиталей Донецка. Тогда 
боец даже не представлял, 
чем будет заниматься в даль-
нейшем. 
В ноябре 2023 года, после от-
крытия одного из филиалов 
Благотворительного фонда 
«Защитники Отечества», Ста-
нислав обратился к местным 
работникам, чтобы получить 
удостоверение ветерана бое-
вых действий. Через некото-
рое время он узнал от знако-
мых, что ребятам из его бри-
гады необходима помощь. 
— Потребовалось самое необ-
ходимое: средства личной ги-
гиены, консервы и прочие ме-
лочи, которые постоянно 
нужны на фронте, — уточняет 

Акутин. — Отправкой гума-
нитарки занялся вместе с дру-
зьями из казачества Красно-
дарского края. Со временем 
мы стали навещать и другие 
подразделения, а также до-
бровольческие объединения, 
сражающиеся против украин-
ских националистов. 
Фонд «Защитники Отечества» 
помогает ветеранам спецопе-
рации, многие из которых впо-
следствии становятся волонте-
рами организации или зани-
маются общественной дея-
тельностью. Например, 
в сентябре 2024 года в Донец-
ком ботаническом саду поса-
дили сибирские ели и кедры, 

привезенные из Томска. В ак-
ции приняли участие ветера-
ны спецоперации и руково-
дители донецкого филиала 
фонда «Защитники Отече-
ства» — заместитель руково-
дителя донецкого филиала Да-
рина Войтенко, Анна Янкова, 
Роман Гапич, Сергей Буданов 
и Антон Роговцев. 
— Саженцы, переданные из 
дальнего уголка России, стали 
не просто подарком природы, 
а настоящим символом на-
дежды для людей, пережива-
ющих тяжелые времена. Для 
нас, жителей республики, 
этот жест несет в себе множе-
ство значений: он олицетво-

ряет единство, поддержку 
и общее стремление к возрож-
дению, — объясняет Дарина 
Войтенко. 
Фонд «Защитники Отече-
ства» оказывает содействие 
в получении полагающихся 
мер поддержки, включаю-
щих медицинскую, социаль-
ную и психологическую по-
мощь. Помимо этого, органи-
зация помогает ветеранам 
с трудоустройством, санитар-
но-курортным лечением, 
а также переобучением на 
новые перспективные и вос-
требованные профессии. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Нашел важное призвание 
после комиссования
Ветерана специ-
альной военной 
операции, ныне 
волонтера госу-
дарственного 
фонда «Защитни-
ки Отечества» 
Станислава Аку-
тина наградили 
общественной 
медалью «За со-
действие СВО». 

2022 год. Волонтер и член фонда «Защитники Отечества» Станислав Акутин во время участия в специальной военной операции 
осматривает подбитую вражескую технику 

СVои люди

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Американский суд принял 
сторону Китая и Мексики

Европейцы обложили 
Украину пошлинами

В США Федеральный суд 
признал инициативу До-
нальда Трампа по введе-
нию заградительных тари-
фов превышением его пол-
номочий.

Сам президент настаивает 
на том, что в течение мно-
гих лет разные страны при-
держивались неравноправ-
ной торговой политики в от-
ношении Соединенных 
Штатов, практиковали не-
законный демпинг, излиш-
не наживаясь и подрывая 
промышленную базу Аме-
рики. А теперь, мол, пришло 
время вернуть долги, защи-
тить американскую эконо-
мику и стимулировать воз-
вращение на ее территорию 
высокотехнологичных про-
изводств. Трамп, к слову, 
оговорился, что производ-
ство кроссовок и футболок 

его не интересует, их он бла-
госклонно разрешил оста-
вить в Азии. А вот если стра-
ны, владеющие передовыми 
технологиями, хотят избе-
жать губительных тарифов, 
они должны перевести свои 
производственные мощно-
сти в США. 
Трамписты уверяют, что та-
кая политика уже принесла 
в казну дополнительные 
15 миллиардов долларов. 
Оппоненты же приводят та-
кой пример: снижение по-
ставок из Китая резко 
уменьшило контейнерные 
перевозки внутри США, это 
вызвало кризис простоя 
в среде транспортных ком-
паний, сократило потребле-
ние солярки, а это ударило 
и по энергетическому секто-
ру. И таких убыточных це-
почек немало. Словом, не 
все так однозначно. И деба-

ты в Конгрессе еще впереди, 
учитывая, что ряд сенато-
ров призывают вообще вве-
сти пошлины 500 процентов 
на торговлю с Россией. Од-
нако экономист Андрей Бу-
нич подозревает, что вер-
дикт суда может даже в чем-
то помочь Трампу.
— Дело в том, что его игра 
в тарифы пока не дает эф-
фекта. А потому решение 
федерального суда может 
сыграть роль палочки-выру-
чалочки, мол, мне вот не да-
ют возможности добиться 
успеха. Но проблема для не-
го в том, что он уже объявил 
о снижении налогов, а их 
недобор и должны были 
компенсировать поступле-
ния от таможни. Да и торго-
вый баланс зависит от объ-
емов экспорта США.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

Евросоюз с 5 июня отменя-
ет для Украины действие 
«торгового безвиза». Про-
изводители «незалежной» 
больше не смогут свободно 
экспортировать свою про-
дукцию.

Украинцам придется соблю-
дать квоты и платить по-
шлины в случае превыше-
ния установленных норм.
— Мы приложили массу 
усилий для отмены безвиза 
и больше не будем помогать 
соседям в ущерб себе, — за-
явил премьер-министр 
Польши Дональд Туск.
Украинцы — в шоке.
— Наши убытки от отмены 
«торгового безвиза» соста-
вят 3,5 миллиарда евро 
в год, — заявил глава финан-
сового комитета Верховной 
рады Даниил Гетманцев. — 
Аграрная отрасль — основ-

ной источник экспортной 
прибыли, ее доля в общем 
объеме нашей внешней тор-
говли достигает 60 процен-
тов. Нынешние ограниче-
ния станут ощутимым уда-
ром, ведь весь наш месяч-
ный товарный экспорт 
составляет порядка 2,9 мил-
лиарда евро. Компенсиро-
вать потери на других рын-
ках практически нереально.
Кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ 
Виктор Кудрявцев считает:
— Европейцы, отменяя бес-
пошлинную торговлю 
с Украиной, пытаются под-
держать своих фермеров. 
Ведь дешевая продукция 
с востока буквально разоря-
ет их: производители про-
дуктов покупают украин-
ское зерно и подсолнечник, 
а не польское и немецкое. 
В итоге фермеры либо разо-

ряются, либо требуют боль-
ше дотаций. А денег уже не 
хватает: бюджеты сильно 
«подъел» украинский кри-
зис. Больше того: Трамп ввел 
на европейские товары по-
шлины, а значит, европейцы 
меньше продадут на амери-
канском рынке и меньше на-
логов заплатят в бюджет. Ес-
ли совсем коротко, то ситуа-
ция такая: США с помощью 
пошлин пытаются «есть Ев-
ропу», а Европа с помощью 
пошлин пытается «съесть» 
хотя бы Украину.
Политолог Евгений Мезен-
цев считает:
— Европейцы еще готовы 
платить, чтобы украинцы 
воевали, но уже не готовы 
содержать государство 
Украина. Просто банально 
кончаются деньги.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Фонд «Защитники Отече-
ства» оказывает помощь 
не только ветеранам спец-
операции, но и участникам 
боевых действий, которые 
боролись с киевским ре-
жимом с 2014 года, а так-
же членам семей погиб-
ших военнослужащих 
и бойцов, пропавших 
без вести. 
На данный момент в Рос-
сии работает 32 филиала 
фонда. 

КСТАТИ

29 мая. Прошлой ночью на юго-западе Москвы дрон врезался в один из домов ЖК «Миракс Парк». 
Жильцы квартиры на верхнем этаже получили царапины от осколков. Пострадал фасад строения, 
ремонтники уже начали устранять повреждения.
— Мы спали, но неожиданно жена вскочила и разбудила меня. Тут же выбежали из дома. Взрыв 
был мощный. Спецслужбы приехали быстро,— поделился Валентин Волков. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

ФОТОФАКТ

Следствие рассматривает различные версии 
убийства ветерана боевых действий

Вчера ночью у многоквар-
тирного дома по улице Чехо-
ва в Ставрополе прогремел 
взрыв, в результате которого 
погибли двое мужчин. Глава 
региона Владимир Владими-
ров сообщил, что одной 
из жертв атаки стал первый 
замглавы города, ветеран 
СВО Заур Гурциев.

Губернатор Ставропольского 
края дополнил, что был на-
ставником погибшего в рам-
ках кадровой программы по 
обучению российских ветера-
нов «Время героев». 

— Выражаю глубокие собо-
лезнования его родным 
и близким, — написал Влади-
миров в соцсетях. — На месте 
происшествия работают пра-
воохранительные органы, 
спецслужбы. Идут следствен-
ные действия. Рассматрива-
ются все версии, включая ор-
ганизацию теракта с участи-
ем нацистов с Украины.
Заур Гурциев родился в 1990 
году во Владикавказе. 
С 2007-го служил в Вооружен-
ных силах РФ. На СВО руково-
дил воздушной частью опера-
ции по взятию Мариуполя. На-
гражден орденами Мужества и 
«За военные заслуги», медаля-
ми Жукова, Суворова, медаля-

ми ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I и II степени.
Следственный комитет РФ 
возбудил уголовное дело по 
части 2 статьи 105 Уголовного 
кодекса (убийство двух лиц 
общеопасным способом) и ча-
сти 1 статьи 222.1 (незакон-
ное приобретение и хранение 
взрывных устройств). Глава 
Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин запро-
сил доклад по делу.
Второй погибший — Никита 
Пеньков — работал в Отдель-
ном батальоне охраны и кон-
воирования подозреваемых 
и обвиняемых УВД. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Громкое дело

Приют для животных 
«Просто Муся» основан 
в 2021 году. Он располага-
ются в Подольске. 
В уходе за животными 
в приюте помогает мама 
с дочкой, которые приеха-
ли из Красного Лимана 
ЛНР. Когда населенный 
пункт был занят ВСУ, Юлия 
приняла семью с Донбасса 
у себя. И теперь их объе-
диняет общее дело, за ко-
торое они болеют всем 
сердцем.
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ная проблема. Что касается Пакистана, то там 
осталась маленькая индусская община — боль-
шая часть индусов и сикхов покинули эту стра-
ну. Все-таки Пакистан — исламская республи-
ка, где шариат является основой права, и, соот-
ветственно, все религиозные меньшинства 
дискриминированы. К примеру, индус ни при 
каких обстоятельствах не сможет стать паки-
станским президентом — им может стать толь-
ко мусульманин! Кроме этого, роль радикаль-
ного ислама в Пакистане очень велика. И там 
религиозные меньшинства часто становятся 
целью атак террористов. Конечно, речь идет не 
об индусах, а скорее о христианах, но тем не ме-
нее атмосфера от этого не становится более 
приятной для индорелигиозной общины. 
А если дать Кашмиру автономию, как этого хотят 
сами кашмирцы, это поможет избавить индийцев 
и пакистанцев от существующих территориаль-
ных претензий? 
Это была бы интересная альтернативная исто-
рия, которая определенно понравилась бы не-
которым политикам внутри Кашмира. Но Ин-
дия и Пакистан ответят дружным отказом. 
И этот отказ их моментально очень объединит. 

ная дата XX века. Вторая мировая война для 
них — незначительный эпизод, предшествую-
щий разделу. 
В итоге, несмотря на то, что это событие до сих 
пор воспринимается очень болезненно, грани-
цу в Панджабе и индийцы, и пакистанцы при-
знают. Чего нельзя сказать про Кашмир. 
А почему с Кашмиром сложилась такая непростая 
ситуация?
Дело в том, что Кашмир был одним из много-
численных княжеств, составлявших британ-
ские владения до 1947 года. 
Основатель княжества Кашмир, индус из обла-
сти Джамму, в начале XIX века завоевал очень 
много разных по этнорелигиозному составу зе-
мель, в том числе и область Ладакх, гранича-
щую с Тибетом, и горную кашмирскую долину, 
где жили в основном мусульмане, и еще не-
сколько регионов с таким же сложным по соста-
ву населением. Кашмир был самым крупным 
княжеством Британской Индии. А когда бри-
танцы уходили, то предложили князьям вы-
брать сторону, к которой присоединиться — 
к Индии или Пакистану. Но князь Кашмира не 
хотел ни к кому присоединяться, он хотел неза-
висимости и тянул время до последнего. 

И к 1947 году он это решение так и не принял. 
При этом многие из кашмирцев-мусульман то-
же хотели независимости. Конец разговорам 
о свободе положили пропакистанские воору-
женные силы, которые вошли на территорию 
княжества и стали его захватывать. И в этой 
ситуации князь наконец-то определился и об-
ратился за помощью к Индии. Индия ввела вой-
ска, так началась первая серия индо-пакистан-
ского конфликта. В результате этого противо-
стояния Кашмир был поделен. Индийцам до-
сталась область Джаммуи Кашмирская долина, 
тибетоязычная область Ладакх. Пакистанцам 
достался горный Кашмир и области, прилежа-
щие к пакистанскому Панджабу. Конфликт был 
заморожен и передан на рассмотрение в ООН, 
где он рассматривается до сих пор. С тех пор ли-
ния разграничения в Кашмире не претерпела 
существенных изменений. 
Но почему конфликт продолжается, несмотря 
на утвержденную линию разграничения? 
Никто не отказался от своих претензий. Индия 
до сих пор претендует на весь Кашмир. Паки-
стан также претендует на находящуюся под ин-
дийским контролем Кашмирскую долину. В на-

чале 1960-х годов он предпринял попытку вер-
нуть Кашмир, но разразившееся столкновение 
с Индией закончилось вничью во многом, кста-
ти, благодаря советскому посредничеству: ин-
дийцы и пакистанцы подписали мирное согла-
шение в Ташкенте, где посредником был Алек-
сей Косыгин (председатель Совета министров 
СССР (1964–1980). 
В 1970-е годы вновь произошел конфликт, свя-
занный с тем, что в восточном Пакистане нача-
лось сепаратистское движение, приведшее 
к образованию Республики Бангладеш. А Ин-
дия это движение поддержала. Мелкие же кон-
фликты с десятками и сотнями убитых с обеих 
сторон на линии разграничения вспыхивают 
регулярно. И эти конфликты не всегда не пря-
мые. Дело в том, что пакистанские спецслужбы 
поддерживают сепаратистское движение в ин-
дийской части Кашмира. И с регулярностью раз 
в пять-шесть лет там происходят достаточно 
серьезные обострения. В нынешней ситуации 
градус эскалации был серьезно повышен, по-
скольку нападение пакистанских террористов 
было совершено не на вооруженных боевиков, 
а на мирных туристов. Но при этом складывает-
ся впечатление, что эскалация контролируемая 
и переступать последнюю черту обе стороны не 
очень хотят. 
А в чем привлекательность Кашмира для обеих 
сторон? 
И у индийцев, и у пакистанцев вся территория 
Кашмира вписана в конституцию. И компро-
миссы по поводу того, чтобы уступить террито-
рии, невозможны. 
Другое дело, что на самом деле Индия не очень 
стремится себе вернуть так называемые север-
ные территории, находящиеся под контролем 
Пакистана почти 80 лет. Это больше формаль-
ность. Но естественным образом никто из каш-
мирской долины уходить не будет. Как будто 
для того, чтобы лишний раз это продемонстри-
ровать, Индия не так давно отменила кашмир-
скую автономию, которой Кашмир в составе 
Индии пользовался с 1950-х годов, и Кашмир 
превратился в обычный индийский штат. 
Что значит отмена автономии для кашмирцев? 
Кашмирская автономия предполагала в том 
числе и то, что некашмирцы не могут покупать 
землю в долине. А индийцы теперь ее могут по-
купать. Надо отметить, что сами кашмирцы не 
сильно стремятся ассоциироваться с Пакиста-
ном и скорее выступают на стороне Индии, но 
им не нравятся и некоторые действия индий-
ской армии и часть политики индийского пра-
вительства, поэтому они хотели бы сохранить 
особый статус территории. 
А почему, несмотря на то, что обе эти страны не-
которое время были частью одного образования, 

их экономическое положение сегодня настолько 
разное? В то время как Индия считается третьей 
экономикой мира, Пакистан по экономическим 
показателям находится на 46-м месте…
При разделе Индии отошло несравненно боль-
ше территорий. При этом там есть тоже очень 
бедные регионы. То есть самые богатые индий-
ские штаты мы можем сравнить с бедными го-
сударствами Восточной Европы, а бедные шта-
ты при этом можно сравнить с Тропической 
Африкой: разброс очень большой. 
В Индии быстрее идут экономические процес-
сы, там существенно выше доля городского на-
селения. Индия стремительно приближается 
к всеобщей грамотности экономически актив-
ного населения, в то время как про Пакистан 
такого даже близко сказать нельзя. В целом на 
экономику Пакистана влияет экономическая 
и политическая нестабильность, потому что эта 
страна последние десятилетия находится в по-
стоянном политическом кризисе. 
А религиозный фактор, ограничивающий образо-
вание и участие женщин в экономике, влияет 
на развитие Пакистана? 
В мире есть большое количество примеров 
успешных мусульманских стран, поэтому я не 
стал бы объяснять пакистанскую неуспешность 
только религией. При этом действительно в Па-
кистане существуют серьезные проблемы с ра-
дикальным исламом. И это один из факторов 
нестабильности. Вообще, фактически един-
ственный стабильный институт в Пакистане — 
это пакистанская армия. Она играет огромную 
роль в обществе. Для сравнения, в Индии армия 
очень уважаема, быть военным почетно, но 
при этом политическое влияние армии равно 
нулю. Армия полностью подчиняется граждан-
скому правительству. А индийские министры 
обороны являются также гражданскими чинов-
никами. 
А в Пакистане армия является государством 
в государстве. Фактически гражданское прави-
тельство не имеет влияния на армейские дела. 
Один пакистанский политолог когда-то сказал, 
что у каждого государства есть своя армия, 
а у пакистанской армии есть свое государство. 
Даже в нынешнем конфликте, когда речь идет 
о переговорах, то в Индии решение о прекраще-
нии огня принимает гражданское правитель-
ство, а в Пакистане — генеральный штаб и во-
енное руководство. 
Кто поддерживает террористов, воюющих против 
Индии, которых пакистанские власти назвали 
«негосударственными игроками»? 
А никаких связей у гражданского пакистанско-
го правительства с кашмирскими сепаратиста-
ми действительно нет. Спецслужба и разведка 
в Пакистане действует совершенно автономно 
и традиционно о некоторых своих связях пра-
вительство не уведомляет.
Есть ли дискриминация меньшинств на террито-
рии Индии и Пакистана? 
В Индии пакистанцев очень немного, поэтому 
это не та группа, которую надо принимать во 
внимание, говоря о дискриминации. Другой 
вопрос, что в Индии более 150 миллионов му-
сульман. Это крупнейшее религиозное мень-
шинство! И, конечно, любой конфликт в регио-
не провоцирует напряженность, потому что 
индийских мусульман подозревают в лояльно-
сти Пакистану. Кроме того, мусульманская об-
щина уступает индусам с точки зрения уровня 
жизни и образования. И для Индии это серьез-

Б
оевики 22 апреля в ин-
дийской части Кашмира 
убили 26 человек. Дели 
подозревает в теракте 
Исламабад. В Исламаба-
де ответственности за 
теракт не признают и ме-
ры против экстремистов 
принимать не хотят. По-

добный сценарий повторяется тут каждые пять 
лет. Почему — знает Илья Спектор (на фото),
кандидат исторических наук, индолог, старший 
научный сотрудник кафедры «Южной Азии» 
исторического отделения ИСАА МГУ.
Илья, как возник глобальный индо-пакистанский 
конфликт, с обострениями которого мы сталкива-
емся сегодня? 
До 1947 года Индия и Пакистан были частью 
государственного образования под названием 
«Британская Индия». Главой Британской Ин-
дии был император Индии, он же — король 
Британии. Это образование было колонией, 
включающей в себя большое количество ин-
дийских княжеств, где правили махараджи 
и навабы — индийские князья. В начале XX века 
набрало мощь национально-освободительное 
движение, развивавшееся постепенно с конца 
XIX века. Махатма Ганди и Джавахарлал Неру, 
деятели партии «Индийский национальный 
конгресс», выступили за создание единой неза-
висимой Индии для всех индийцев. Индийцами 
они считали и индусов, и мусульман, и носите-
лей разных языков. А главным конкурентом 
конгресса была партия «Мусульманская лига» 
во главе с Мухаммадом Али Джинна. Она про-
двигала идею двух наций — индусов и мусуль-
ман. Один из лидеров «Мусульманской лиги» 
придумал название для этого государства: Па-
кистан. Это аббревиатура из названия провин-
ции, где мусульмане составляют большинство. 
«П» — это Панджаб, а «К» — Кашмир. Не все 
мусульмане поддерживали «Мусульманскую 
лигу», но в 1940-е годы, после завершения Вто-
рой мировой войны, британская администра-
ция пошла на компромисс с «Мусульманской 
лигой» и приняла решение сделать государство 
для индусов и государство для мусульман. Вот 
так в августе 1947 года были созданы Индия 
и Пакистан, два независимых государства. При 
этом большое количество индусов и сикхов по-
кинули территорию Пакистана, чтобы не оста-
ваться под мусульманской властью. А мусуль-
мане — наоборот — бежали из Индии в Паки-
стан. Во время миграции начались беспорядки, 
погибли сотни тысяч людей с обеих сторон. Это 
огромная трагедия как для Индии, так и для Па-
кистана. С тех пор в общественном сознании 
индийцев и пакистанцев 1947 год — это глав-

Индия и Пакистан договорились о прекращении огня, однако обстановка в регионе остается напряженной. По мнению Генерального секретаря ОДКБ Имангали 
Тасмагамбетова, конфликт Индии и Пакистана может вновь войти в горячую стадию, поэтому страны-соседи должны стремиться к устранению причин вражды. 

А в чем причины? И есть ли у этих причин выгодоприобретатели — «ВМ» разбиралась вместе с экспертами.

Как Южная Азия загорается от спички бывших колонизаторов

Точка напряжения

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Разделяй и властвуй!
Формирование зоны 
нестабильности в Юж-
ной Азии между Инди-
ей и Пакистаном — 
это следствие долго-
срочной и целена-
правленной стратегии 
Лондона. Корни кон-
фликта уходят в коло-
ниальную эпоху, когда 

Британская империя впервые начала про-
никновение на индийский субконтинент 
еще в XVIII веке через Ост-Индскую компа-
нию. Уже тогда тезис «разделяй и вла-
ствуй» стал не просто тактикой, а фунда-
ментом британского управления многона-
циональной Индией, сознательно усили-
вая конфессиональные и этнические 
различия между исповедующими инду-
изм и ислам.
В июне 1947 года вице-король Луис Маунт-
беттен представил план раздела, согласно 
которому на территории Британской Индии 
должны были быть образованы два неза-
висимых доми-
ниона — Индий-
ский Союз и Па-
кистан. В пол-
ночь с 14 
на 15 августа 
1947 года всту-
пил в силу Акт 
о независимости 
Индии, юридиче-
ски закрепивший 
создание двух 
новых госу-
дарств. Однако 
вопрос о точном 
прохождении го-
сударственной 
границы остался нерешенным, что стало 
источником затяжной нестабильности.
Формально провозглашенный как акт де-
колонизации, эта операция фактически 
была организована таким образом, чтобы 
породить между новыми независимыми 
государствами — Индией и Пакиста-
ном — кровавый конфликт, который 
до сих пор не нашел окончательного раз-
решения. Линия Радклиффа, проведенная 
в условиях крайней спешки, без достаточ-
ных географических и демографических 
оснований, заложила основу территори-
ального конфликта в Кашмире, ставшего 
ядерной точкой напряжения между двумя 
странами. Великобритания, формально 
покинув регион, не ушла из него полити-
чески. Лондон по-прежнему активно уча-
ствует в региональной дипломатии, в том 
числе через институциональные каналы 
Содружества наций и Совета Безопасно-
сти ООН. Более того, британская полити-
ческая элита и разведывательное сооб-
щество исторически имели и продолжают 
сохранять устойчивые связи как с индий-
скими, так и с пакистанскими военными 
и политическими кругами. Это делает Ве-
ликобританию одним из негласных архи-
текторов баланса сил в Южной Азии.
Следует также отметить активность бри-
танской диаспоры, особенно пакистан-
ской, в политике и медиа, где лоббируют-
ся определенные позиции в отношении 
Кашмира. Британия нередко выступает 
как «нейтральный» посредник, однако 
в действительности ее риторика и дипло-
матические сигналы часто отражают по-
пытку сохранить свое влияние в регионе, 
включая контроль над информационной 
и гуманитарной повесткой.
Таким образом, нынешняя нестабиль-
ность между Индией и Пакистаном — 
не просто следствие межэтнического кон-
фликта, а продукт имперской инженерии, 
последствия которой Британия использу-
ет до сих пор для сохранения остаточного 
влияния на постколониальные простран-
ства. Разделение Британской Индии 
в 1947 году было не столько выходом, 
сколько переформатированием контро-
ля — из прямого в опосредованный.

Мнение

ФАРХАД 
ИБРАГИМОВ 
ПОЛИТОЛОГ, 
СПЕЦИАЛИСТ 
ПО СТРАНАМ СРЕДНЕГО 
ВОСТОКА

Территория 
Кашмира вписана 
в конституцию 
обеих стран. Поэтому 
компромиссы 
тут невозможны

20 мая. Сингапур. Акция в поддержку индийской армии, участвующей в очередном витке индо-пакистанского конфликта

Илья Борисович Спектор окончил МГУ имени М. В. Ло-
моносова. Кандидат исторических наук, старший науч-
ный сотрудник Института стран Азии и Африки МГУ. 
Автор научных публикаций, посвященных взаимоот-
ношениям Индии и Пакистана, индусскому национа-
лизму и религиозным меньшинствам, роли Дели в ко-
лониальной политике XX века. Автор телеграм-канала 
«Пробковый шлем».
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В этот день участни-
ки представили 
свои проекты по 
одному из двух на-
правлений: «Био-

технологии» или «Проектный 
инжиниринг». 
Суммарно в ходе всего чемпи-
оната студенты рассказали 

о способах решения ряда во-
просов в 11 сферах деятельно-
сти: «Горное дело», «Электроэ-
нергетика», «Нефтехимия», 
«Теплоэнергетика» и других.
— Наша команда участвует 
в чемпионате впервые. Мы вы-
брали новое направление, по-
явившееся в CASE-IN, — «Био-
технологии». Для нас это инте-
ресный опыт. Мы предложили 
способ переработки углекис-
лого газа с помощью сокульти-
вирования двух организ-
мов, — говорит студентка Рос-
сийского государственного 
аграрного университета МСХА 
имени К. А. Тимирязева, капи-
тан команды «ГМОлоги» Поли-
на Ермакова.
По ее словам, проект подразу-
мевает скрещивание двух ви-
дов бактерий, один из которых 
отвечает за улавливание угле-
кислого газа, а второй — за его 
переработку в кислород.
— Подобную технологию  ис-
пользует одна иностранная 
компания. Они создают топли-
во для самолетов, — добавила 
Ермакова.
Применять бактерии в созда-
нии каких-либо продуктов ре-

шила и команда «Кибербезо-
пасность» из Альметьевского 
государственного технологи-
ческого университета «Выс-
шая школа нефти».
— Я на CASE-IN впервые, но 
мои сокомандники были здесь 
и в прошлом году, — говорит 
член команды «Кибербезопас-
ность» Юлия Кокорина. — Мы 
представили проект по пере-
работке углекислого газа 
в ценные продукты. Напри-
мер, с помощью некоторых 
микроорганизмов можно про-
изводить кормовой белок для 
животных, корм для кошек 
и собак, а также разлагаю-
щийся биопластик. 
Юлия отмечает, что чемпио-
нат CASE-IN — это шанс для 
молодежи проявить себя в том 
или ином направлении и по-
пробовать что-то новое. 
С ней согласен и студент Наци-
онального исследовательско-
го университета МИСиС, капи-
тан команды «Совет без рын-
ка» Михаил Лобанов. 
— Этот чемпионат — возмож-
ность показать, на что ты спо-
собен, ведь каждые соревнова-
ния CASE-IN проходят с лучши-

ми из лучших, — говорит Ми-
хаил. — Здесь мы получаем 
новые профессиональные 
знания и умения, которые не 
очевидны и о них не рассказы-
вают в университете.
Михаил добавляет, что боль-
шинство участников в ходе со-
стязания испытывают не про-
сто жажду знаний, а настоя-
щий спортивный интерес. 
Именно благодаря ему в про-
шлом году команда Лобанова 
заняла первое место.
О своем проекте Михаил готов 
рассказывать долго и увлечен-
но. Он отмечает, что в этом го-
ду у них интересная тема — 
научно-инновационное раз-
витие и перспективы приме-
нения передачи постоянного 
тока. Если говорить проще, то 
ребята занимались разработ-
кой обеспечения страны бес-
перебойной электроэнергией.
— Сегодня вся энергосистема 
нашей страны работает на 
переменном токе, — говорит 
Михаил. — На постоянный 
ток пока планируется лишь 
частичный переход, так как 
линии, по которым он прово-
дится, сейчас дорого стоят. 

Поэтому команда Михаила 
предложила решение — про-
изводство необходимого обо-
рудования в России. 
На чемпионате представили 
211 проектов, затрагивающих 
важнейшие сферы жизни че-
ловечества, а работали над ни-
ми 6624 студента, 833 школь-
ника и 366 молодых специали-
стов из России и стран СНГ.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Свежие решения 
от молодых умов

Вчера в Россий-
ском государ-
ственном геолого-
разведочном уни-
верситете имени 
Орджоникидзе 
прошел Междуна-
родный инженер-
ный чемпионат 
CASE-IN для сту-
дентов по двум 
специальным 
дисциплинам.

29 мая. Участница команды «Кибербезопасность» Альметьевского государственного технологического университета «Высшая школа нефти» Юлия Кокорина 
на Международном инженерном чемпионате CASE-IN. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Технологии

Дмитрий Лиханов: Мы дарим 
детям праздник надежды 
В ближайшее воскресенье, 
1 июня, отмечается Между-
народный день защиты де-
тей. В столице море меро-
приятий для юных участни-
ков праздника организовано 
Российским детским фон-
дом. Подробности рассказал 
нам его председатель, пре-
зидент Международной ас-
социации детских фондов 
Дмитрий Лиханов (на фото).

Дмитрий Альберто-
вич, когда-то давно 
масштабно отме-
чать Международ-
ный день защиты 
детей начал, мне 
кажется, именно 
Российский (тог-
да — Советский) 
детский фонд. И вы упорно 
не изменяете себе!
Да, мы и правда отмечаем его 
уже почти 40 лет. Российский 
детский фонд делает это по-
следовательно, что важно. 
Можно ведь что-нибудь при-
думать, получить грант и за-
крыть тему — так сейчас дела-
ют многие. А у нас история 
иная.   
Помню, как ваш отец, основа-
тель Советского детского фон-
да, писатель Альберт Лиханов, 
объяснял, почему так важно 
устраивать детям праздник. 
И мы продолжаем эту линию. 
Ребенок, многое испытав-
ший, обязательно должен 
стать участником этого 
огромного праздника — уви-
деть лучшие театральные по-
становки, побывать на самых 
интересных экскурсиях, в му-
зеях, просто увидеть главный 
город страны, о чем многие из 
этих детей и не мечтали. Отец 
считал, что такой праздник 
дает старт детской мечте и за-
дает некую планку — как ми-
нимум рождает желание по-
пасть сюда еще раз, посту-
пить, учиться, расти… Это 
праздник надежды. Который 
организовать непросто.
Такая сложная логистика? 
Не только. Тридцать лет назад 
детей привозили на обычных 
автобусах. Теперь нужны ав-
тобусы специальные, в кото-
рых каждое кресло обеспече-
но ремнем безопасности, не-
обходимо сопровождение по-
лиции и много всего другого, 
включая невероятный объем 
различных справок и бумаг. 
Помимо того, что очень сло-
жен сам по себе транспорт-
ный вопрос, надо же решать 
море проблем с гостиницами, 
расселением детей. В этом го-
ду гостями праздника станут 
8 тысяч детей, и все они — раз-
ные, со своими интересами, 
темпераментами и характе-
рами. Но это дети, и мы их лю-
бим и ждем.    

Но вы при всех трудностях 
от праздника не отказываетесь! 
Всегда гораздо проще ничего 
не делать, а просто валяться 
на диване! Но я недавно осоз-
нал: а представляете, ведь те 
дети, которые когда-то первы-
ми приехали в Москву на 
праздник, уже стали взрослы-
ми — им как минимум под 
пятьдесят. Теперь у них у са-
мих есть дети, а может, и вну-

ки, и сюда приез-
жают уже они, раз-
ве это не здорово? 
Здорово! В СССР 
на этот праздник 
съезжались дети 
из республик. Ка-
кова сегодня гео-
графия праздника?   
Когда-то давно де-

тей из республик сам Брежнев 
приглашал. Потом Альберт 
Анатольевич писал каждому 
руководителю советской ре-
спублики: приезжайте, при-
возите детей. И у всех тогда 
находились на это и деньги, 
и административные ресур-
сы, и приезжали сюда огром-
ные делегации из Узбекиста-
на, Белоруссии, Украины…  
Но и сегодня некоторые при-

слушиваются к нам и присы-
лают свои делегации, чему мы 
очень рады. Я в этом году был 
в Кыргызстане, заглянул 
в школу. Учащиеся там дети 
в большинстве своем в Мо-
скве не были ни разу, и вот 
итог — к нам приедет делега-
ция из Кыргызстана. 
Едут они за свой счет? 
Конечно, но мы оплачиваем 
размещение, кормление, со-
провождение — как было 
всегда. Хочу особо отметить, 
что нам очень помогает Пре-
зидентский фонд культурных 
инициатив, Роману Кармано-
ву — личное спасибо! Без 
ПФКИ мы многое бы не смог-
ли, ведь даже билеты на экс-
курсии дороги.
Впервые к нам приедут ребя-
та-чукчи. У нас вскоре, наде-
юсь, откроется отделение 
фонда на Чукотке. Возглавит 
его, дай бог, отличный па-
рень, депутат заксобрания Чу-
котки Дмитрий Иванов. Отде-
ления РДФ там не было никог-
да, так что мы очень рады это-
му событию. 

Это прекрасная новость. 
А откроется праздник… 
…на Исторической сцене 
Большого театра: ребятам по-
кажут балет «Конек-горбу-
нок» Родиона Щедрина. Луч-
шими спектаклями порадуют 
детей еще 16 московских теа-
тров. После спектаклей дети 
получат подарки — книги 
и сладости, а затем отправят-
ся на благотворительные обе-
ды, которые для них накроют 
лучшие рестораны во главе со 
знаменитым «Метрополем». 
Кстати, в этом году у нас нов-
шество — делегации приедут 
в национальных костюмах. 
Многие подготовили специ-
альную программу и покажут 
ее перед спектаклями. Так, 
перед фасадом Большого теа-
тра более 50 человек из Крас-
нодарского края исполнят по-
пурри из казачьих песен 
и удивят зрителей искусством 
фланкировки шашкой.
В сентябре этого года Альберту 
Лиханову исполнилось бы 
90 лет. Как собираетесь отме-
чать это событие? 
Надеемся, летом в Кирове, на 
его родине, его родной улице 
будет присвоено его имя. Сей-

час она называется 
улицей Горбаче-
ва — в честь боль-
шевика Василия 
Горбачева. 
К осени в изда-
тельстве «Молодая 
гвардия» в серии 
«ЖЗЛ» должна 
вый ти книга об от-
це, пройдет много 
мероприятий в би-
блиотеках, ждем 
новое издание со-

брания его сочинений. Но по-
ка мы все в мыслях о праздни-
ке 1 июня.
Записала ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

АРТЕМ КОРОЛЕВ
ОСНОВАТЕЛЬ ЧЕМПИОНАТА CASEIN, 
ДИРЕКТОР ФОНДА НАДЕЖНАЯ СМЕНА
У нашего проекта две основ-
ные задачи: первая — популя-
ризация в целом инженерно-
технического образования 
и всего, что с этим связано, 
вторая — платформа для раз-
вития карьеры в этой сфере. 
Школьники за победу в чем-
пионате получают дополни-
тельные баллы к ЕГЭ, а сту-
денты имеют возможность 
найти практику, стажировку, 
а порой даже пойти работать 
в крупную фирму.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Очень важно, 
чтобы человек  
знал, к чему 
он стремится, 
ради чего живет 

Патриотические проекты помогают школьникам лучше понять историю страны
В столичных школах и кол-
леджах в два раза выросло 
количество военно-патрио-
тических клубов. Об этом ра-
нее в своем телеграм-канале 
рассказал Мэр Москвы
Сергей Собянин. По его сло-
вам, на сегодняшний день 
в столице работают уже свы-
ше 400 таких объединений, 
а в их состав входят более 
20 тысяч ребят.

Под руководством наставни-
ков юные москвичи регуляр-
но участвуют в патриотиче-
ских мероприятиях: экспеди-
циях, военно-спортивных со-
ревнованиях, в экскурсиях по 
местам боевой славы, ведут 
поисковую деятельность. 
— Все это помогает им лучше 
понять, что стоит за историей 
нашей Родины, еще больше 
ценить свой народ и гордить-
ся тем, что мы — часть вели-
кой страны, — отметил
Сергей Собянин. 
Мэр Москвы также подчер-
кнул, что особое внимание 
столичные военно-патриоти-
ческие организации уделяют 
поисковой деятельности. По 
его словам, каждый год 
школьники и студенты кол-
леджей занимаются восста-
новлением памяти о героях 
Великой Отечественной вой-
ны. Юные москвичи находят 
и перезахоранивают останки 
солдат, устанавливают их лич-
ности и разыскивают род-
ственников.

— Еще одно важное направле-
ние — авиапоиск. Ребята вы-
езжают на места падений бое-
вых самолетов, ищут фрагмен-
ты техники и личные вещи 
летчиков. Кроме того, школь-
ники и студенты ухаживают за 
памятниками и мемориала-
ми, — добавил мэр столицы. 
Например, в Пищевом коллед-
же № 33 регулярно проходят 
патриотические акции возле 
памятника Герою Советского 
Союза, летчице, выпускнице 
учреждения Татьяне Макаро-
вой. Ее администрация заве-
дения, как и студенты, счита-
ют выдающейся личностью. 
Татьяна Макарова в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
входила в состав 46-го гвар-
дейского ночного бомбарди-
ровочного авиационного Та-
манского Краснознаменного 
и ордена Суворова полка, так-
же известного как «ночные 
ведьмы». И если для немцев 
советские девушки-летчицы 
были ночными ведьмами, не-
сущими гибель фашистского 
режима, то для нас — добро-
душными феями, рискующи-
ми жизнью ради своей страны 
и мира. И тыл платил своим 
защитникам благодарностью. 
У Московского нефтеперера-
батывающего завода (МНПЗ) 
в Капотне в годы Великой
Отечественной войны была 
особая миссия — производ-
ство топлива для фронта 
и всей страны. Об этом мо-
сквичи могут узнать из экс-

курсий, которые с приходом 
весны начались в Капотне. 
Они приурочены к 80-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Маршрут ох-
ватывает все важные точки 
района, которые до сих пор 
«помнят» 1941–1945 годы. 
В число таких мест, конечно 
же, входит сам Московский 
НПЗ. На экскурсии участни-

кам рассказывают о том, как 
комплекс ложных зданий 
и обман зрения немецких пи-
лотов помогли спасти нефте-
перерабатывающий завод. 
Московский НПЗ начал рабо-
ту в 1938 году, во время актив-
ной индустриализации в Со-
ветском Союзе. Нефтепродук-
ты с этого предприятия ис-
пользовали для строительства 

и развития дорог в Москве, 
увеличения парка автомоби-
лей и техники, применяли 
в сельском хозяйстве. 
В годы Великой Отечествен-
ной войны Московский НПЗ 
ни на один день не прекращал 
работу. И это несмотря на то, 
что тогда большую часть заво-
дов, как стратегически важ-
ные объекты, старались эва-

куировать из западных и цен-
тральных районов страны на 
восток. Но МНПЗ перевезти 
не удалось из-за технической 
сложности и веса оборудова-
ния. Поэтому, несмотря на 
риск, но понимая важность 
производства топлива, со-
трудники завода продолжали 
трудиться. От их работы зави-
сел фронт.

В 1941 году 22 июля немцы со-
вершили первый налет на Мо-
скву. Тогда мишенями для 
врага стали не только Кремль, 
железнодорожные узлы 
и транспортные объекты, но 
и стратегически важные пред-
приятия, такие как Москов-
ский НПЗ. 
Понимая это, руководство за-
вода организовало специаль-
ные команды противовоздуш-
ной обороны и дополнитель-
ные пожарные бригады из со-
трудников. Но было понятно, 
что этого недостаточно. Тре-
бовались дополнительные ме-
ры по защите от фашистских 
налетов. По этой причине 
в трех километрах от настоя-
щего нефтеперерабатываю-
щего завода был построен це-
лый комплекс фальшивых 
зданий. Эти, можно сказать, 
декорации внешне выглядели 
очень правдоподобно. По раз-
мерам они не уступали насто-
ящим объектам МНПЗ, в точ-
ности повторяя его план. 
Для введения в заблуждение 
врага сотрудники завода под-
жигали некоторые фальши-
вые объекты, чтобы фашист-
ские пилоты видели на земле 
разрушенные здания. Однако 
удары по заводу не прекраща-
лись. Но благодаря решитель-
ным и героическим действи-
ям заводчан МНПЗ в Капотне 
не понес серьезных разруше-
ний и продолжил круглосу-
точное производство топлива 
для фронта. 

Сегодня, кстати, этот район 
Москвы хорошо развит, здесь 
отлично сочетаются природа 
и современная инфраструкту-
ра. А легендарный МНПЗ про-
должает работать и сегодня, 
оставаясь одним из ключевых 
нефтеперерабатывающих 
предприятий столицы. 
Интерактивная прогулка по 
местам памяти защитников 
Родины доступна онлайн на 
ресурсах Музея Москвы. Гра-
фик ближайших запланиро-
ванных экскурсий публикует-
ся на официальном сайте Му-
зея Москвы.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
edit@vm.ru

Руководитель Городского экскурсионного бюро Музея Москвы, москвовед Андрей Клюев проводит экскурсию по Капотне
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Бесперебойная работа 
Московского НПЗ в годы 
Великой Отечественной 
войны не осталась неза-
меченной. За героический 
труд коллективу предпри-
ятия 14 раз присуждали 
переходящее Красное 
знамя Государственного 
комитета обороны, кото-
рое затем передали заво-
ду на вечное хранение. 
В 1966 году МНПЗ полу-
чил орден Трудового 
Красного Знамени. 
А в 1985 году завод награ-
дили орденом Отече-
ственной войны I степени.

КСТАТИ

В  ТЕМУ

Среди тех 8000 ребят, 
которые станут гостями 
столицы, будут дети, ро-
дители которых нахо-
дятся на СВО, а также 
дети тех, кто погиб 
при исполнении воин-
ского долга. Приглаше-
ны в Москву и ребята 
из многодетных семей, 
воспитанники центров 
семейного устройства 
и многие другие. Неко-
торые юные гости полу-
чили приглашение 
на праздник как  побе-
дители конкурса «Герои 
живут в моем сердце», 
который провел Россий-
ский детский фонд. 
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советовал на вопрос: «Кто твой папа?» — скром-
но отвечать: «Переводчик». Он всегда был в ос-
новном поэтом для интеллигенции. Впрочем, 
в течение 1960-х годов постепенно формиро-
вался и расширялся круг его верных поклонни-
ков. Помню его выступление в Политехниче-
ском, когда были не только заняты все места, но 
люди сидели на ступеньках, толпились перед 
сценой, только разве что на люстрах не висели. 
Его новые тексты, наверное, публиковались 
«с колес»?
Самойлов в одном стихотворении покаялся, 
что пишет «редко и мало». Оказалось, он просто 
был очень строг в отборе своих стихов для печа-
ти. После смерти в его архиве обнаружили мно-
гие десятки неизвестных текстов, в том числе 
ярких, мощных. Родные печатали их в журна-
лах и книгах на протяжении двух с лишним де-
сятилетий. 
К 105-летию будет издано что-то неизвестное?
В издательстве «Водолей» вот-вот выйдет книга, 
в которой собраны все сочинения Самойлова, 
положенные на музыку. Впервые будут опубли-
кованы его либретто комической оперы «Две-
надцатая ночь» и оперы-концерта «Четыре пор-
трета». Также туда включены некоторые тексты 
песен для мультфильмов и телефильма, которые 
размещались в интернете, но никогда не выхо-
дили «в бумаге». Я знал, что песен на слова Са-
мойлова много, но, составляя сборник вместе 
с Геннадием Евграфовым, был поражен их коли-
чеством: порядка трехсот. Недавно один специ-
алист в этой области меня уверял, что из лири-
ков ХХ века больше песен только на слова Есени-
на, а другие отстают с большим отрывом.

библиотека поэта» к его строчкам «До Алексан-
дра дожил, / с ним пережил беду…» — довольно 
странный комментарий: «Бедой для Алексан-
дра стал развод его родителей». Это верно: он 
выпал на мой самый чувствительный, подрост-
ковый возраст. Но ведь ясно сказано, что и ав-
тор «пережил беду» вместе с Александром. 
Окончательно родители расстались в 1967-м 
после 20 лет совместной жизни. Они сохранили 
дружеские отношения. Бывал он у нас часто. На 
раннюю смерть мамы отозвался пронзитель-
ным стихотворением:

О, бедная моя,
Ты умерла, а я
Играю под сурдинку
На скрипке бытия.
И также непреложно
Ведет меня стезя
Туда, где жить неможно
И умереть нельзя.

Когда вы начали читать отца?
Увлекся поэзией я примерно лет в 12. Сперва 
был заворожен Блоком, к которому меня прио-
хотила мама. В отцовские стихи вчитался лет 
в 14. Даже не помню, с какого именно стихотво-
рения начался мой интерес к его поэзии.
Отец «проверял» на вас свои стихи?
С моих 16 лет он читал нам с мамой каждое свое 
новое стихотворение. К нашему мнению отно-
сился серьезней, чем к мнению критиков, с ко-
торым, вообще-то, не слишком считался, за, 
может быть, немногими исключениями. Он 
радовался нашему одобрению, а равнодушие 
его огорчало. Это можно понять, учитывая, что 
наш литературный вкус он сам же во многом 
и сформировал. То есть на нас с мамой он про-
верял соответствие самому себе.

Его оценили со временем

Ваше окружение знало, чей вы сын?
В знаменитой Второй математической школе 
даже был культ Самойлова, учрежденный са-
мым популярным из учителей — Анатолием 
Якобсоном, переводчиком, филологом. Однако 
мое пребывание в этой школе было кратким, 
так что искупаться в лучах отцовской славы 
мне, в общем, не довелось. Из однокурсников 
по журфаку МГУ о моем родстве знали очень не-
многие. Зато знали некоторые преподаватели, 
а главное — декан Ясен Николаевич Засурский. 
Поэтому меня и не исключили за злостное не-
посещение занятий.
А когда вы почувствовали отцовскую популяр-
ность?
Ближе к середине 1970-х, когда я уже заканчи-
вал университет. В моем детстве отец мне и сам 

свойственно семьям посредственных литерато-
ров. В полном смысле «работой», хотя часто 
и вдохновенной, для отца были стихотворные 
переводы, чем он добывал средства на жизнь. 
Работал он по утрам, когда я бывал в прогулоч-
ной группе, а потом в школе. А стихи, как он не 
раз говорил, «пишутся сами». Отец их в ту пору 
«вылеживал» на диване. Становился задумчи-
вым, сосредоточенным, я знал, что тогда его 
лучше не отвлекать. Потом он садился за тро-
фейную машинку «Континенталь» и записывал 
строчку или строфу.
Заниматься вами отец успевал?
Пару раз водил в театр. Иногда подвозил на ма-
шине в школу, когда я опаздывал. Изредка по-
могал справиться с трудной задачей: он пре-
красно помнил школьную математику. Быва-
ло, по воскресеньям меня «доверяли» отцу. 
Шли мы с ним не в кино и не в зоопарк, а в ре-
сторан ЦДЛ. Не слишком педагогично, но там 
я мог лицезреть многих известных писателей 
от Светлова до Ахмадулиной. Но «литератур-
ные знакомства» мне в мои лет пять-семь были 
ни к чему, а взрослые разговоры скучны и не-
понятны. Единственная радость, что отец от 
меня откупался недоступными в других ме-
стах яствами вроде соленых орешков и кофе 
глясе.

Пленных надо щадить

Что вспоминал отец о войне? 
Свое участие в войне отец уважал. Иногда рас-
сказывал, но не о своих боевых заслугах, о кото-
рых я узнал, только прочитав его наградные 
реляции на сайте Минобороны, а какие-то за-
бавные моменты. 
Вы приставали к нему с вопросами, «сколько 
немцев ты убил?»?

Об этом я его не расспрашивал. Он сам говорил, 
что, когда был пулеметчиком, не видел: по-
пал — не попал. Притом он был «вторым номе-
ром», подавал ленту. А что человек упал после 
его выстрела, он наблюдал только раз, но после 
боя его на том месте не обнаружил, может быть, 
тот остался жив. Зато как комсорг разведроты 
он провел накануне вступления в Германию со-
брание на тему «Поведение советского воина 
во вражеском логове», где призывал к гуманно-
сти. Это было опасно, поскольку еще не был 
снят лозунг «Убей немца!». Защищал от распра-
вы пленных, иногда удачно, иногда нет. Извест-
ны его строчки:

Перебирая наши даты,
Я обращаюсь к тем ребятам,
Что в сорок первом шли в солдаты
И в гуманисты в сорок пятом.

С однополчанами он встречался? 
Нет. Но всегда отмечал День Победы с несколь-
кими друзьями-фронтовиками. В этот день 
иногда надевал свои боевые награды.

Соответствие самому себе

Когда расстались ваши родители?
Это был долгий, мучительный для нас всех тро-
их процесс. В томе Самойлова в серии «Новая 

А
лександр Давыдов (на 
фото) — старший сын 
Давида Самойлова от 
первого брака с искус-
ствоведом Ольгой Фо-
гельсон (1924–1977). 
Он родился 15 февраля 
1953 года, и это обстоя-
тельство, как ни стран-

но... сохранило жизни нескольким друзьям 
поэта и его жены. 

Откупался солеными орешками

Александр Давидович, чем же ваше рождение 
помогло другим людям?
Когда Сталин умер, несколько друзей семьи на-
правились на прощание с ним в Колонный зал. 
Но потом все-таки решили не лезть в давку 
(в которой, как потом выяснится, погибнет не 
меньше сотни человек. — «ВМ»), а вместо этого 
поглядеть на новорожденного сына «Дезика 
и Ляли», как называли моих родителей. Отец 
и мама часто рассказывали мне об этом, 
и я этим слегка гордился. 
Где вы тогда жили?
В мои самые первые месяцы — в огромной ком-
муналке на углу Мархлевского и Кировской (так 
назывались тогда Милютинский переулок и Мяс-
ницкая улица. — «ВМ»). Потом до моих 14 лет — 
в большом доме на площади Борьбы, где сейчас 
мемориальная доска, в двух комнатах четырех-
комнатной общей квартиры. По тем временам 
это было завидным жильем. Притом еще, что со-
седями были наши родственники. До моих лет 
трех одна из комнат, поменьше, была рабочим 
кабинетом отца. Потом она стала моей «дет-
ской», а большая одновременно и столовой, и го-
стиной, и кабинетом. В ту пору ребенку иметь 
свою комнату было исключительной редкостью.
Если папа работал, то надо было ходить 
на цыпочках?
К процессу его творчества дома не было трепет-
ного отношения. Оно, как я заметил, больше 

1 июня исполняется 105 лет со дня рождения поэта Давида Самойлова (1920–1990), участника Великой Отечественной войны, одного из знаковых 
писателей фронтового поколения. Накануне этой даты о Давиде Самойлове нам рассказал его сын, прозаик, переводчик и издатель Александр 
Давыдов. А еще мы впервые комментируем одно письмо поэта, в котором упоминается наша газета. 

Поэт Давид Самойлов каждое новое стихотворение проверял на сыне

Солдат и гуманист

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
Обозреватель

В Политехническом 
отец выступал — 
были заняты все 
места, слушатели 
разве что с люстр 
не свисали

17 января 1983 года. Давид Самойлов читает свои стихи на поэтическом вечере в универсальном спортивном зале «Дружба». К этому времени его выступления уже собирали полные залы 

В 2009 году в Таллине вышла книга пере-
писки Давида Самойлова с его другом, 
литературоведом и прозаиком Юрием 
Ивановичем Абызовым (1921–2006). 
В письме Самойлова от 27 августа 1989 го-
да упоминается «Вечерняя Москва». Поэт 
в шутку примеряет маску завистливого 
националиста, склонного везде подозре-
вать предвзятость. 
«Не злорадствуй!
Ты знаешь, как я уважаю Юрия Давыдови-
ча*, но, между нами говоря, ты знаешь, 
кто он такой. 
Подумаешь — «Вечерняя Москва»! 
В «Пярнуском курьере» я попал бы в пер-
вую тройку. Койдула**, Пушкин и я. (Пуш-
кин под сомнением). 
Вот Юрий Давыдович доброжелательнее 
ко мне, чем ты. А еще считаешься ближай-
шим другом. 
Он отмечает***. А ты не отмечаешь. 
А вообще это все русофобия. Автор интер-
вью какой-то Марголис. Из ваших. Нас, 
русских поэтов, принято отодвигать на за-
дний план. 
Но придет и наше времечко, когда не Ле-
витанского, Высоцкого и Галича — Глаз-
кова и Самойлова с базара принесут. 
Т.е., как верно заметил Некрасов****, купят 
на черном рынке*****...»

ДОСЛОВНО

У Давида Самойлова было три боевых на-
грады. 23 марта 1943 года с пулеметным рас-
четом во время атаки он первым ворвался 
в немецкую траншею и в рукопашной схватке 
уничтожил трех вражеских солдат, за что не-
делю спустя был награжден медалью «За от-
вагу». 1 ноября 1944 года удостоен медали 
«За боевые заслуги», а 14 июня 1945 года — 
ордена Красной Звезды (за захват немец-
кого бронетранспортера и трех пленных 
и за активное участие в боях за Берлин).

КСТАТИ

Давид Самуилович Самойлов (настоящая 
фамилия — Кауфман) родился 1 июня 
1920 года в Москве. С 1939 года учился
в Московском институте философии, лите-
ратуры и истории. После начала Великой 
Отечественной войны рыл окопы под 
Вязьмой. С августа 1942 года — пулемет-
чик на Волховском фронте. С марта 
1944 года служил в моторазведроте раз-
ведотдела штаба 1-го Белорусского фрон-
та — писарем, затем автоматчиком. Окон-
чил войну в Германии в звании ефрейтора. 
Публиковался с 1941 года. Автор множе-
ства поэтических сборников, стиховедче-
ского исследования «Книга о русской риф-
ме». Активно работал как переводчик. Лау-
реат Государственной премии СССР (1988).
Умер 23 февраля 1990 года за кулисами 
Таллинского драматического театра по-
сле выступления на вечере памяти Бориса 
Пастернака. Похоронен в эстонском горо-
де Пярну, в котором жил с семьей
с 1976 года.

Досье

 *  В газете «Неделя» (приложение к «Извести-
ям») за 14 августа 1989 года вышло интервью 
с поэтом Юрием Давыдовичем Левитанским 
(1922–1996). Автор Леонид Марголис ссыла-
ется на опрос «Вечерней Москвы», в котором 
Левитанский входит в десятку самых читае-
мых поэтов (вероятно, имеется в виду выпуск 
от 21 апреля 1989 года). Самойлов в этих 
рейтингах не фигурировал.

 **  Койдула Лидия (1843–1886) — эстонская пи-
сательница, основоположница националь-
ной драматургии.

 ***  Левитанский упомянул Самойлова среди по-
этов, чье творчество удерживало «обще-
ственное сознание от сползания в болото 
бездуховности». 

 ****   Аллюзия на известную цитату из поэмы Ни-
колая Некрасова «Кому на Руси жить хоро-
шо» (1863–1877): « Эх! эх! Придет ли времеч-
ко,/ <...> Когда мужик не Блюхера / И не ми-
лорда глупого — / Белинского и Гоголя / 
С базара понесет?» 

 *****  В годы перестройки стали публиковать авто-
ров, чье творчество до этого полностью или 
частично замалчивалось. Александр Арка-
дьевич Галич (1918–1977) с 1974 года жил 
в эмиграции, его первым изданным на роди-
не сборниками стало «Возвращение» (1989). 
У Николая Ивановича Глазкова (1919–1979) 
книги в СССР выходили, но лишь в «Избран-
ном» (1989) его поэзия представлена доста-
точно полно. Подобные книги пользовались 
громадным интересом и становились объек-
том спекуляции. БО
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Успеть насладиться 
вспышкой тепла

К огда-то давно Олег Митяев расставил все точ-
ки над «i», кратко и точно сформулировав: 
«Лето — это маленькая жизнь». Если заду-
маться, это одна из самых грустных песен, 
написанных даже не именно им, а вообще, 

ведь фраза была вырвана из контекста. И вот мы в шаге от 
начала этой «маленькой жизни». Руку протяни — и... 
«Лето — это маленькая жизнь... порознь». Он добавил это 
не сразу, уточнил. Но про это песня. Про больное, горькое 
слово «порознь», что звенит в конце, как металл, оставляя 
саднящие царапины. «Порознь-знь-
знь...» Слышите? Будто наточили лез-
вие букв до блеска, до металлическо-
го, бессердечно звякающего «знь». 
Раньше я слышала это как-то иначе... 
С годами поняла, как непростительно 
много было этих «порознь», а из-за ка-
кой ерунды, из-за какой глупости 
ужасной, стыдно вспоминать... 
Как всегда, перед началом этой короткой «маленькой 
жизни» открывается соревнование прогнозов. Сейчас 
в фаворе жара и засуха. Что, по заведенной традиции, не 
исключает внезапных дождей и холодов. Но знаете, вот 
честное слово — да и наплевать на них, на эти прогнозы. 
Она слишком короткая, эта летняя пробежка ускоряюще-
гося года, чтобы обращать внимание на погоду. Все 
в ней — от пьянящего аромата жасмина, пьющего розо-
вый рассвет по утрам, и синего бархата неба, расшитого 
звездами, до концертов цикад, соловьиных трелей и вкуса 
земляники, нагретой солнцем, — придумано для голово-
кружительного ощущения счастья... просто жить. Не как-
то там сверх хорошо или весело, а просто жить, просыпа-
ясь каждый день с ощущением полета. И это возможно, 
вполне, стоит просто попробовать, потому что наше лето 
вспыхивает точно спичка и быстро гаснет. Но можно 
успеть насладиться этой вспышкой. И лучше, конечно, не 
порознь-знь-знь... Но как получится, конечно.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Сотрудник «Вечерки» погиб 
за Родину, за своих родных

Вчера пришла печальная но-
вость — погиб сотрудник ре-
дакции «Вечерняя Москва» 
Андрей Карташов. С осени 
2024 года он сражался 
с украинскими национали-
стами в зоне специальной во-
енной операции.

В «Вечерке» Андрей Карташов 
был главным инженером от-
дела обеспечения работы 
пресс-центра. В команде изда-
ния он был всего два года, но 
за это время сумел стать не-
отъемлемой частью нашей 
большой семьи. 
Дружелюбным, улыбчивым 
и предприимчивым — таким 
редакция помнит Андрея. Он 
всегда знал, что нужно делать 
в критических ситуациях, 
и смело брал на себя ответ-
ственность. 
Андрея ценили и уважали кол-
леги, а дирекция «ВМ» порой 
даже обращалась за советом.
— Он был невероятно ответ-
ственным и инициативным 
человеком, — говорит руко-
водитель отдела «Вечерка ТВ» 
Елена Варакина. — Помимо 
того что Андрей хорошо раз-
бирался в технике, он пре-
красно взаимодействовал 
с людьми. Каждый из нас по-
нимал, что к нему можно об-
ратиться за помощь, и Андрей 
обязательно откликнется, так 
как был невероятно добрым 
и отзывчивым человеком.
Андрей Карташов дарил лю-
дям праздник. Порой даже 
в буквальном смысле этого 
слова. В 2023 году благодаря 
Андрею редакция «Вечерней 
Москвы» провела масштаб-
ный корпоративный празд-
ник, посвященный 100-летию 
газеты. Тогда наш коллега с за-
видным упорством и вооду-
шевлением подготовил пло-
щадку к торжеству: настроил 
и установил световое и звуко-
вое оборудование, решал мно-
жество технических вопросов.
Мы искренне гордимся тем, 
что такой человек, как Ан-
дрей, работал в «ВМ». И не 
только из-за его профессио-
нализма и ответственности. 
Андрей Карташов — герой. 
Он самоотверженно встал на 
защиту Родины, интересов 

своей страны и мирных жите-
лей России... 
Супруга Андрея Ирина Карта-
шова рассказала, что муж со-
бирался подписать контракт 
и пойти на СВО уже давно, но 
решимости добавили дей-

ствия украинских мошенни-
ков — злоумышленники обма-
нули близкого человека, вы-
манив крупную сумму денег. 
— В ноябре 2024 года Андрей 
пошел на фронт. Его зачислили 
в одно из подразделений 810-й 
бригады морской пехоты, — 
рассказывает Ирина Карташо-
ва. — После обучения его на-
правили в зону спецоперации. 
В последний раз по телефону 
мы разговаривали в январе 
2025 года, потому что на фрон-
те нельзя пользоваться мо-
бильными телефонами. Ан-
дрей же, так как был ответ-
ственным человеком, следовал 
всем указаниям руководства. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ВЕЧЕРНЕЙ 
МОСКВЫ ВЫРАЖАЕТ СВОИ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ ДРУЗЬЯМ, 
РОДСТВЕННИКАМ И БЛИЗКИМ 
АНДРЕЯ КАРТАШОВА 

Согласно результатам опроса одного из крупных российских банков, более 40 про-
центов россиян ведут в семье совместный бюджет, а 25 — предпочитают разделять 
средства. При этом различия в подходах к ведению семейных трат не становятся при-
чиной для ссор, отмечают респонденты. 

Вопрос дня
Четверть россиян 
предпочитают 
в семье раздельный 
бюджет. И как вам? 

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ, СОЦИОЛОГ

Из плюсов схемы раздельного 
бюджета можно выделить фи-
нансовую независимость 
каждого из супругов. Так, они 
сами зарабатывают и сами 
тратят на свои нужды. Не нуж-
но прибегать к консилиуму, 
чтобы обговорить ту или 
иную покупку. Часто незапла-
нированные крупные траты 
могут становиться камнем 
преткновения в семье из-за 
разницы приоритетов. Если 
в паре будет раздельный бюд-
жет, то и решать такие про-
блемы будет легче. Также 
каждый из супругов может 
самостоятельно решать, что 
он хочет купить, ему не нужно 
отчитываться перед своим 
партнером. Конечно, важно 
уметь договариваться со сво-
ей второй половинкой. Тогда 
и ссор на этой почве не будет. 

КАРИНА ЩАДИНА
КОНСУЛЬТИРУЮЩИЙ ПСИХОЛОГ

Я думаю, что из-за раздельно-
го бюджета могут возникнуть 
проблемы на фоне неравного 
заработка в семье. И если 
один из супругов зарабатыва-
ет больше, могут возникнуть 
трудности с планированием, 
например, отпуска, потому 

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

что один может себе что-то 
позволить, а другой — нет. 
Что в таком случае делать? 
Один партнер занимает дру-
гому? Сейчас эта тема стала 
очень популярна в соцсетях. 
Многие снимают видео на эту 
тему, так что она стала пред-
метом активных дискуссий. 
А еще такой подход может по-
вышать уровень тревожности 
и напряжения, потому что 
планирование семейных по-
купок требует больших психо-
логических ресурсов. То есть 
ты должен постоянно все кон-
тролировать, четко разграни-
чивать свой бюджет. И этот 
контроль, естественно, ведет 
к перенапряжению и выгора-
нию. В отдельных случаях — 
к недоверию между супруга-
ми, потому что они не обгова-
ривают траты друг с другом. 
Могут возникать недопони-
мания. В тяжелых ситуациях 
может доходить даже до нерв-
ных срывов.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО 
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Если у партнеров разные 
взгляды на траты, раздельный 
бюджет может снизить напря-
жение во взаимоотношениях. 
Однако при таком раскладе 
могут возникнуть и пробле-
мы. Например, будет меньше 
ощущения «общей семьи» — 
для некоторых людей со-
вместный бюджет символизи-
рует единство и доверие. Еще 
из минусов можно выделить 

Досье
Карташов Андрей Юрье-
вич родился 13 апреля 
1975 года в городе 
Москве. Восемь лет ра-
ботал учителем инфор-
матики, увлекался ком-
пьютерами и технологи-
ями. У Андрея две доче-
ри, старшей сейчас 
24 года, а младшей — 
16 лет. Осенью 2024 года 
Андрей подписал кон-
тракт и стал частью 
Вооруженных сил РФ.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

Мы продолжаем нашу рубрику «Товарищ газета». Сегодня ее героем стала президент Федерации городошного спорта Надежда Павлова. «Вечерняя 
Москва» активно сотрудничает с сообществом. На площадке первого Московского медиафестиваля 31 августа 2024 года было подписано соглашение 
о взаимном сотрудничестве между Федерацией городошного спорта и редакцией газеты «ВМ», а 28 марта 2025 года главный редактор «ВМ» Алек-
сандр Куприянов объявил о создании команды от редакции. У спортсменов уже начались тренировки на территории стадиона «Динамо».
— Мы рады, что газета «Вечерняя Москва» откликнулась на наше предложение о сотрудничестве. Мы провели плодотворный разговор с главным 
редактором Александром Куприяновым и невероятно благодарны ему за то, что он поддерживает традиции не только в газете, но и среди своих 
сотрудников, — отметила президент Федерации городошного спорта Надежда Павлова. — После усердных тренировок новая команда «Вечерней 
Москвы» может приступить к соревнованиям. Каждый участник обязательно получит от Федерации городошного спорта спортивную форму и ин-
вентарь, который пригодится для занятий. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Коллекционирование

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Разное

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Учредительное собрание Мест-
ной общественной организации 
«Азербайджанская национально-
культурная автономия района Пре-
сненский Центрального админи-
стративного округа города Москвы» 
состоится 03.07.2025 г. в 10.00. 
Адрес: Москва, Шелепихинское ш., 
д. 19, кв. 24. Т. (926) 226-17-26

6 декабря 2023 года. Сотрудник сетевого вещания 
«Вечерней Москвы» Андрей Карташов на 100-летии газеты

неравенство в доходах: если 
один из партнеров зарабаты-
вает значительно больше, мо-
гут возникнуть неудобства. 
Некоторые пары выбирают 
гибридную модель: часть де-
нег — общая (на бытовые рас-
ходы, ипотеку, детей), 
а часть — личная. Другие же 
полностью разделяют финан-
сы, но четко решают между 
собой, кто за что платит. Если 
в паре есть недоверие или 
скрытые траты, даже раздель-
ный бюджет не решит пробле-
му. В любом случае честный 
разговор о деньгах — ключ 
к гармонии в отношениях.

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Да, тренд на ведение раздель-
ного бюджета сейчас особен-
но заметен среди молодежи. 
У каждого из них могут быть 
свои интересы, хобби и даже 
варианты отпуска. Они ува-
жают друг друга и стремятся 
к тому, чтобы каждому в от-
ношениях было комфортно, 
поэтому это нормально, что 
они предпочитают разделять 
деньги. Я, как представитель 
более старшего поколения, 
предпочитаю совместный 
бюджет. Люди моего возраста 
привыкли к этой модели, жи-
ли так всю жизнь и не хотят 
что-то менять. Но я думаю, 
что другие модели ведения 
семейного бюджета тоже 
имеют место в современном 
мире. Тенденции, как и люди, 
меняются, поэтому каждый 
имеет право на свою точку 
зрения. Каждый делает так, 
как ему более комфортно. Ес-
ли вы хотите раздельный 
бюджет в своей семье, лучше 
найти человека с такими же 
взглядами.
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